

MADRID..... 2,00 pesetas al mes
PROVINCIAS..... 9,00 ptas. trimestre

PAGO ADELANTADO
FRANQUEO CONCERTADO

EL DEBATE

MADRID—Año XIV—Núm. 4585

Domingo 27 de enero de 1924

CINCO EDICIONES DIARIAS

Apartado 466.—Red. y Admón., COLEGIATA, 7. Teléfonos 365 M. y 398 M

El obrerismo en el Poder

Por primera vez, con su propia significación como partido político que representa a la clase social obrera, el obrerismo inglés constituye el Ministerio que gobierna a la nación. Forman parte de él algunos que no son precisamente obreros; tales ministros son o burócratas, o intelectuales, o altos burgueses; pero los ministros obreros dan el tono al Gabinete y las pautas que caracterizan al nuevo Gobierno. En ello consiste su originalidad y está la razón de la inmensa y universal curiosidad que tal suceso ha despertado: el proletariado, poniéndose al frente de los destinos del gran Imperio británico, asumiendo la dirección de una de las máquinas políticas más poderosas del mundo, inspira, ciertamente, curiosidad en todo el mundo, así como regocijo en las clases populares y en algunos medios internacionales, y también graves preocupaciones y temores en las gentes capitalistas y en los pueblos política y financieramente ligados a Inglaterra. Es un experimento político-social el que se va a hacer, poniendo a prueba la capacidad de gobernar y las virtudes cívico-nacionales de la clase obrera.

La burguesía inglesa, que parece, a semejanza de la de otros países, como fatigada de su larga dominación política y del ejercicio del mando, ha cedido fácilmente su puesto en el Gobierno al proletariado. Los conservadores y los liberales, distanciados entre sí por rencillas partidistas y personales más que por doctrinas y métodos de gobierno, no se han avenido a formar el frente único o la coalición que les habría permitido seguir por ahora en el Poder, manteniendo lo esencial del régimen capitalista.

Quizá los liberales se hayan dado cuenta de que están llamados a desaparecer como partido político de esa denominación que hoy realmente nada por sí mismo significa, y hayan preferido alentar al partido laborista a formar Gobierno para ver si él, con la satisfacción y la responsabilidad del Poder, atenúa el radicalismo de su programa, y si en este caso se produce su escisión y la disgregación de sus elementos, con algunos de los cuales pudieran sumarse los liberales formando un nuevo partido más fuerte y mejor definido en su concepción y aspiraciones político-sociales que el actual partido liberal.

Ya lo ha predicho—y muchos lo ratifican—el primer ministro que acaba de dimitir, Mr. Baldwin: «No quedarán en Inglaterra más que dos grandes partidos: el laborista, de sentido proletario, y el conservador, de sentido capitalista o burgués.» Y hacia ello va la evolución política en todos los países; los demás partidos serán de transición y servirán de puentes.

Inglaterra es la delantera en esta evolución, como en otras de diversos órdenes. Las corrientes de ideas son iguales, poco más o menos, en todos los países de civilización occidental; pero la capacidad intelectual, y más que ésta, la conducta moral, individual y social, es lo que diversifica a los gobernantes y a las sociedades políticas. Cuentan que en los primeros tiempos de la postguerra uno de los jefes del partido socialista italiano se expresó en estos términos: «Hoy está hecha la prueba de que la burguesía ya es incapaz de gobernar. Su debilidad, sus errores, la guerra primeramente y luego la paz que ella ha saboteado, muestran que los burgueses no deben permanecer en el Poder. Desgraciadamente, para ocupar su puesto, no está preparado ni dispuesto el proletariado. He ahí lo trágico de la situación.»

Por eso fué necesario el golpe de fuerza que erigió la dictadura de Mussolini como medio de salvación y regeneración de la nación italiana.

Algo parecido pudiera decirse de España. En Inglaterra el partido laborista estaba preparado para organizar inmediatamente un Gobierno: tenía—dice un articulista extranjero—su equipo, su team ministerial. Sus jefes son viejos parlamentarios adiestrados y hábiles; sus masas conocen, gracias a la educación inglesa, las reglas del juego y respetan la legalidad en el orden social establecido.

He ahí por qué el experimento de un Gobierno obrerista no asusta tanto en Inglaterra como asustaría en otros países. Y todavía allí asusta menos en las presentes circunstancias, porque el experimento puede ser condicionado, limitado y aun cortado por los partidos burgueses, liberal y conservador, cuando les plazca o les convenga, en defensa del capitalismo amenazado, que es el lazo que en todo momento puede unirlos en una votación parlamentaria que constitucionalmente derribe al flamante Gobierno laborista.

Pero, a pesar de la precariedad y de la sujeción de este Ministerio a normas inranqueables que le son impuestas, siempre será un acontecimiento histórico y trascendental el advenimiento de los laboristas al Poder, por lo que ello significa en sí mismo y por las enseñanzas y derivaciones que entraña para la situación política interior y exterior de los Estados del Continente europeo.

Ramón DE OLASCOAGA

Se ha casado el príncipe regente del Japón

TOKIO. 26.—Hoy se ha verificado la boda del Príncipe regente Hiro-Hito con la princesa Nagako. Como se había anunciado, la ceremonia ha transcurrido con gran sencillez en atención a estar el país en duelo por las víctimas de las recientes terremotos en Wenzhái.

El "texto único" y los estudiantes

Separación de la función docente y la examinadora

Los comentarios suscitados alrededor del "texto único" inducen a la Confederación Nacional de Estudiantes Católicos, que agrupa a la casi totalidad de los estudiantes asociados de España, a publicar lo que sobre aquél y la reforma de la enseñanza en general manifestó al Directorio hace dos meses. La Confederación Nacional de Estudiantes Católicos entiende que la reforma fundamental y eficaz de la enseñanza española debe consistir en la separación de la función docente de la examinadora, mediante el examen o exámenes de Estado, en forma análoga a la realizada recientemente en Italia, y que en España ha obtenido ya el asenso de hombres de todas las tendencias ideológicas.

Mientras profesor y examinador sean una misma persona, el "texto único" será acompañado de apuntes subterfucios, y el cuestionario "único", si a él se redujera la reforma, interpretado en sus epígrafes con alcances tan varios que le transformarían quizás en tantos programas distintos cuantos fueran los cátedráticos interpretadores. Y a todas estas irregularidades tendrían que someterse, como a las de ahora, la gran mayoría sana del profesorado oficial, los estudiantes y sus padres.

El anterior inciso lo emite la Confederación desde el punto de vista escolar, que es el que la compete. Queda para los cátedráticos oficiales o profesores privados considerarse pedagógicamente absurdo y vejatorio para su dignidad profesional la obligación de explicar según un texto que en todo o en parte estimara falso, incompleto o anticuado.

La solución única no es otra que la separación de las funciones docente y examinadora, encomendando ésta a «Tribunales del Estado» que por su composición, el número de sus jueces (cinco propuso la Confederación el Directorio) y el convenimiento y garantías de la universalidad de su misión, contrastase, con arreglo a cuestionarios generales, cuyos inconvenientes, por las razones anteriores, se reducen así al mínimo los conocimientos del alumno, sin que fuera condición indispensable para aprobarlos el que estuvieran sujetos a determinado texto, método pedagógico o doctrina científica.

La situación religiosa en Rusia

Bonn, enero, 1924.

Para dar una idea de la situación religiosa en Rusia hay que considerar dos puntos totalmente distintos: la persecución sistemática de la Religión por los bolcheviques y el renacimiento de la vida religiosa en las ciudades y los campos. Lo que pasa en el inmenso territorio semiasiático es lo de siempre: la persecución no llega a conseguir sus fines, pero suscita un despertar nuevo de las aspiraciones íntimas de los corazones hacia Dios. Un amigo mío, el profesor Sarolea, de Edinburgo, ha vivido una temporada larga en Rusia, estudiando con su habitual atención la situación de aquel país. Una parte de los resultados de su viaje los da a conocer en el periódico The Scotsman, revelando al público aspectos de la vida rusa, nunca hasta ahora tan bien observados; porque como domina el idioma ruso le ha sido posible entrar en comunicaciones con muchas personas y descubrir hechos y disposiciones no accesibles a otros viajeros.

En primer término, el concepto que los bolcheviques tienen de la religión es algo tan singular en toda la historia de la humanidad, que muy pocos se han dado aún cuenta de su naturaleza. No van descaminados los rusos que creen hallarse ante una expresión satánica del odio contra la Religión cristiana, y no debe causar admiración que algunos hablen nada menos que del reino del anticristo. Sarolea opina que ni aun en los tiempos de la Revolución francesa se ha llegado a antagonismos tan feroces contra todo sentimiento religioso como en la época de Lenin. Aun un Robespierre admitía la existencia de un ser supremo, mientras que los bolcheviques combaten por todos los medios la admisión de un Dios. El ateísmo ha llegado en la Rusia oficial a revestir furor de energumenos, y su materialismo tiene toda la saña de una secta fanática que persigue el fin de la destrucción de toda creencia en seres espirituales. El bolchevismo no es un sistema político; es mucho más: es una especie de culto fetichista tributado al marxismo. Los libros de Marx forman como una Biblia, o, mejor dicho, como el Alcorán de una secta, parecida al islamismo también en que busca la difusión de sus dogmas por la sangre y el fuego. No se puede decir nada en Rusia contra la infalibilidad de los hierarcas marxistas sin exponerse a la persecución tiránica de los jefes bolcheviques. Refiere Sarolea que en toda la extensión del reino de los soviets hay miles de rusos que estudian el libro del Apocalipsis en busca de la predicción del imperio feroz de los soviets, con la confianza de hallar también en las misteriosas páginas de San Juan la profecía del fin de esta era de terrores.

Pero precisamente esta enemiga salvaje contra la Religión cristiana, que hace de cada comunista como un enemigo personal de Jesucristo, ha producido en todo el país los efectos que podían preverse, particularmente por una resurrección del sentimiento religioso. No repito lo que se ha dicho ya varias veces; no hablo del fracaso de los bolcheviques de formar una iglesia oficial adicta al Gobierno; cito aquí sólo el hecho observado por Sarolea de que entre las clases intelectuales el sentimiento religioso haya recobrado vitalidad; que

Empeora la situación del Gobierno mejicano

Derrotado en Jalisco Obregón, estuvo a punto de caer prisionero

NUEVA YORK, 26.—Telegrafían de Washington al «New York Herald» que la situación de las fuerzas del general Obregón ha empeorado.

El general rebelde Estrada ha derrotado a las tropas del Gobierno federal en Jalisco, habiendo sido ocupada buena parte de las principales líneas férreas.

Las fuerzas de Caballería del general Estrada han estado a punto de capturar al general Obregón.

UN COMBATE DECISIVO

NUEVA YORK, 26.—Según un mensaje oficial recibido de Méjico, un encuentro importante se celebrará en Esperanza entre las tropas federales y las tropas rebeldes.

Este encuentro podrá influir de una manera decisiva sobre los acontecimientos.

LOS YANQUIS ALARMADOS

LONDRES, 26.—Comunican de Washington al «Morning Post» que, real y efectivamente, el distrito de Tampico está en poder de los rebeldes mejicanos, a excepción de las poblaciones de Tampico, Pánico y Cabañas.

Las autoridades norteamericanas están seriamente alarmadas. Las noticias recibidas de Méjico dicen que las tropas federales mejicanas se han visto obligadas a repliegarse en varios puntos delante de las fuerzas rebeldes.

La administración del presidente Coolidge es muy criticada por haberse inclinado hacia uno de los dos bandos y haber proporcionado armas al Gobierno del presidente Obregón.

Mitín de la Unión Patriótica Castellana

VALLADOLID, 26.—Mañana domingo se celebrará en Nava del Rey un mitín de propaganda organizado por la Unión Patriótica Castellana. De todos los pueblos comarcanos han anunciado su asistencia al acto numerosas comisiones.

En domingos sucesivos continuarán celebrándose actos análogos en las restantes cabezas de partido de la provincia.

LO DEL DIA

Un hombre representativo

La figura de don Vicente Santa María de Paredes, cristianamente fallecido ayer en Madrid, merece señalarse como una de las más representativas de nuestra historia política contemporánea.

Y no es, por cierto, su intervención como político militante, aunque llegara a los más altos lugares, la que le caracteriza de tal modo. Santa María de Paredes ha sido, en primer término, un cátedrático, y a su labor pedagógica va unida, con lazo indisoluble, su personalidad política. Podría decirse que toda la personalidad de Santa María de Paredes se halla concentrada en un libro: su «Tratado de Derecho político».

Casi durante medio siglo el libro de Santa María de Paredes ha imperado, con rarísimas excepciones, de un modo absoluto en la Universidad española. Se podría asegurar que su lectura ha sido la única preparación doctrinal de la mayor parte de nuestros políticos; y aún cabe añadir que tan notable influjo se extiende hasta las generaciones actuales que abandonaron las aulas hace más de tres o cuatro años.

Hay en verdad razones poderosas que explican esta difusión, sin ejemplo, del libro de Santa María. Formalmente, como obra didáctica, muy pocas podrán igualarla. Desde sus cualidades tipográficas hasta la decorosa sencillez de su estilo; desde el papel satinado hasta el rigor y simetría del plan, todo es a propósito para hacer del Derecho político de Santa María de Paredes un libro fácil y agradable al estudiante, un libro que podría servir de modelo a los clásicos y celebrados manuales universitarios franceses.

Si las cualidades de fondo distan mucho de ser tan recomendables como las de forma, no han concurrido menos a asegurar el éxito de la obra de don Vicente Santa María, y ellas le imprimen precisamente su carácter. Santa María ha sido el expositor clásico en España del doctrinismo liberal de la segunda mitad del siglo XIX. Todas las teorías liberales, que como un dogma han inspirado los Gobiernos de la última época constitucional en Europa, tienen en el libro de Santa María de Paredes cariñoso acogida y brillante exposición. Sería lícito considerar este libro como la mejor exégesis teórica del eclecticismo político, que, instaurado en 1876, vivió con más o menos realidad hasta el golpe del 13 de septiembre. Y para que la analogía sea perfecta, el Derecho político de Santa María de Paredes se ha conservado íntegro y hermético al menor extraño influjo desde su nacimiento. La última edición no ha hecho sino reimprimir la primera.

Cuando el constitucionalismo liberal se ha declarado en quiebra, ha muerto don Vicente Santa María de Paredes. ¿Se comprende ahora todo el valor simbólico de su figura?

Méjico, igual que España

A los periódicos que, debajo de una violenta adhesión a los procedimientos políticos del Directorio militar, aún suspiran por la pronta convocatoria del Parlamento, recomendamos la lectura de los siguientes párrafos del editorial de El Universal, de Méjico, en su número correspondiente al 2 de enero.

Es posible que hayan olvidado ya lo que era el Parlamento español. Pues con sólo pasar la vista por el resumen de la XXX legislatura del Parlamento mejicano, el recuerdo brotará vivo y con todo el necesario relieve.

«Contra lo que se esperaba, la XXX legislatura pasó de largo ante los trabajos que por ineptitud o pereza de todas las que se han venido sucediendo desde 1917 están en cartera.»

«La XXX legislatura, asimismo, y siguiendo el ejemplo de sus predecesoras, en fuerza de no ocuparse de nada, ni siquiera se abocó con regularidad a la tarea normal, elemental, tradicional en el Poder legislativo, cual es la formación de presupuestos. Del único que formó a regañadientes, basta decir que hubo de aprobarlo con un cuantioso déficit de millones.»

«Y no podía ser de otro modo. La XXX legislatura se dedicó, antes que a elaborar leyes, antes que a meditar, estudiar, discutir y resolver los grandes problemas nacionales, a hacer política. La política fue su lazo. En la Cámara de diputados la tribuna llegó a convertirse repetidas veces en algo semejante a la plaza, por las cuestiones personales que en ella se dirimiron, por el lenguaje con que se las trató y hasta por los ademanes y gritos de quienes las trataban. No recordamos un solo discurso levantado y sesudo; en vano queremos traer a la memoria un solo debate elevado; inútilmente nos obstinamos en evocar un dictamen serio. Con perjuicio para la nación, se apeló a menudo, al igual que en el Senado, al sistema de no completar el «equorum», sea por que los señores representantes no se dignaban concurrir a las sesiones y percibían sus sueldos a título de jugosas canonjías, o porque, en obsequio del grupo político a que pertenecían, abandonaban tranquilamente el recinto parlamentario. ¿Qué más! En la Cámara de diputados sonaron en muchas ocasiones los disparos de pistolas homicidas y hubo escenas criminales de sangre...»

«Lo más doloroso, sin embargo, es que estos quebrantos y dolencias que tanto lamentamos en nuestros padres conscriptos de hoy y de ayer no llevan traza de alivio. Como la que ahora concluye sus tareas, sin que el país le deba nada, serán las legislaturas venideras. El mal es orgánico: radica en la composición misma de ellas. Mientras las «elecciones», si así cabe llamarlas, estén en manos de los partidos burocráticos y no del pueblo; mientras a las Cámaras no vengán genuinas representaciones de todas las tendencias y de todas las clases; mientras para

(Continúa al final de la 5.ª columna.)

Furioso temporal en el mar

Dos veleros hundidos en el Cantábrico

El puerto de Málaga cerrado

Varias calles inundadas en San Sebastián

SAN SEBASTIAN, 26.—Se ha desencadenado nuevamente un violentísimo temporal en el mar, llegando a inundar las calles las calles de Aldama y del General Jáuregui.

El vendaval ha causado importantes averías en las líneas de flúido eléctrico y a causa del péximo tiempo han tenido que cerrarse los teatros del Príncipe y de Miramar.

Ha tenido que desistirse también de los trabajos de salvamento del «Mamelona 3», quedando éste a merced de las olas. Los embates del mar han destruido completamente el velero «Ricardo» que estaba varado en la Concha.

Un velero hundido en el puerto de Músel

GIJÓN, 26.—A causa del violento temporal que se ha reproducido en estas costas y por haberles roto las amarras el fuerte oleaje, han sufrido averías diversos buques surtos en este puerto, que han chocado unos con otros o han ido a dar contra los muelles.

El velero «Magdalena», que estaba preparado para zarpar con rumbo a Santander, con carga de carbón, fué arrojado por la marjeteada contra el muelle, abriéndosele una vía de agua, a consecuencia de la cual se hundió rápidamente en el antepuerto de Músel.

El puerto de Málaga cerrado

MALAGA, 26.—Durante la noche última descargó un fuerte temporal de lluvias, seguido de viento huracanado, que hizo tomar al mar un aspecto imponente, hace años no conocido.

En vista de ello las autoridades de Marina acordaron cerrar el puerto, medida no adoptada desde hace quince años.

Dos hombres ahogados

HUELVA, 26.—En el sitio conocido por Caños del Burro y debido al viento huracanado, voló una lancha, ahogándose los dos hombres que la tripulaban.

Un puerto de refugio en Mataró

BARCELONA, 26.—El comandante de Marina ha dicho que ha interesado de la superioridad la construcción de un puerto de refugio en Mataró para evitar posibles y lamentables desgracias como las registradas con motivo de los recientes temporales.

Do arribada forzosa

ALMERIA, 26.—A causa del mal tiempo arribaron el transporte de guerra «Almirante Lobo», el remolcador «Cartagenero» y una gasolinera, todos procedentes de Cartagena, que se dirigen hacia Melilla.

Empréstito portugués en Inglaterra

LISBOA, 26.—El periódico «A Tarde» escribe que el Gobierno va a hacer una operación financiera, cuyo resultado será traer al país varios millones de libras esterlinas para mejorar el cambio. La operación estará garantizada por el material y dinero que le falta recibir a Portugal por cuenta de las reparaciones alemanas. Influirá mucho en el buen éxito de la operación el prestigio y relaciones personales del jefe del Estado en Inglaterra.

LOS LIBROS DE TEXTO

LISBOA, 26.—Un grupo de estudiantes ha organizado un gran mitin de protesta contra el precio de los libros de texto, que los libros venden 18 veces más caros que el precio marcado en la cubierta, de los que fueron editados antes de la guerra europea.

EL CENTENARIO DE CAMOENS

LISBOA, 26.—Con motivo de haber aprobado la Cámara de diputados la propuesta de que el día 5 de febrero, centenario del nacimiento de Camoens, sea declarado fiesta nacional, la Cámara municipal y otras entidades preparan un programa de fiestas del centenario, que se celebrarán en el mes de junio en honor del poeta que inmortalizó el nombre de Portugal con «Os Lusíadas».

En Baviera prohíben las huelgas y el "lock-out"

MUNICH, 26.—Von Kahr ha prohibido la declaración de huelgas y el empleo del «lock-out» por parte de las Empresas, por ser ambas cosas perjudiciales para los intereses vitales de Baviera.

Al alemán será también lengua oficial en Letonia

Plena autonomía para obras sociales y escolares

RIGA, 26.—La Comisión ejecutiva del Parlamento letón estudia un proyecto de ley según el cual los ciudadanos letones de origen alemán formarán, para los efectos culturales, una unidad autónoma con impuestos obligatorios para escuelas y obras sociales y que la lengua alemana sea autorizada como oficial en los Tribunales y comunicaciones postales.

San Francisco de Sales

Una fiesta al Patrono de los escritores y periodistas católicos

Por E. UGARTE DE ERCILLA, S. J.

Los periodistas católicos han organizado para hoy domingo 27 una fiesta en honor de su Patrono San Francisco de Sales. La idea no puede ser más acertada ni más conforme a los deseos de Su Santidad Pío XI. Decía el Sumo Pontífice reinante al conmemorar el centenario del Santo Obispo de Ginebra: «También tenemos especial interés en que uno de los frutos de estas solemnidades redunden en provecho de los escritores católicos, que en los periódicos diarios o mediante otros escritos, exponen, propagan y defienden la doctrina católica, a los cuales, de paso, recordamos que les conviene imitar y tener siempre presente aquella energía polémica de Francisco, ungióndola con el óleo de la templanza y de la caridad.»

Hace tiempo que los periodistas católicos piensan en la formación de un escuela de periodismo, para lo cual necesitan ante todo un maestro y modelo; y ya lo tienen en San Francisco de Sales: en su personalidad, en sus escritos, en su exposición y en su apostolado. Dura, ingrata y abnegada es ciertamente la tarea del periodista, ora por el trabajo continuo, constante y no interrumpido de un día y otro día, ora por las gotas de hiel que en su copa vierten los enemigos, ora, en fin, porque los mismos amigos y correligionarios acaban muchas veces la vida con sus críticas, sátiras, polémicas, discusiones y muestras de descontento. Para curar tales heridas o calmar el dolor causado por estas espinas hallarán un magnífico sedante en San Francisco de Sales, ungiendo su propio corazón con el óleo de la templanza y de la caridad, de la paciencia y mansedumbre de su Santo Patrono.

«Piénsalo, escriba él a cierto propósito, que no conviene enredarse en contenciones que turban la paz por dentro, cuando por fuera hay tantos enemigos de nuestra causa. La gallina que tiende sus alas sobre los polluelos bastante trabajo tiene en defenderlos del milano, sin que nosotros se lo causemos mayor dándonos de picotazos y haciéndola sufrir.»

La nota característica de su persona, además de la santidad con que moralmente se labra y dignificaba todas sus obras, y del maravilloso equilibrio que brillaba en sus facultades intelectuales, fué su bondad, su dulzura, su amabilidad. Decía San Vicente de Paúl: «Qué bueno será Dios, cuando el «Copo de Gibraltar», que solamente es ministro suyo, es tan bondadoso.» La dulzura, que es la flor de la caridad, le servía de instrumento de la gracia para ganarse las voluntades; y comparación del Santo, tan gráfica y bella como todas las suyas, es que más moscas se cazan con una gota de miel que con una arroba de hiel o un barril de vinagre; y sabido es con cuán amigable sonrisa e ingenioso placer trataba a los niños y a los pastorcillos, a los pifferari de los valles alpinos y a los zampanari de los montes saboyanos.

Era su alma tan firme e inconvertible en sus santos principios, como elástica y flexible en sus aplicaciones, y es que había grabado profundamente en su corazón las dos grandes fórmulas de San Pablo: «¿Quién me separará de la caridad de Cristo?, y el hacerse todo a todos para ganarlos a todos para Jesucristo.» Parecía a los altos cedros del Líbano, inmutables en sus profundas raíces, y fácilmente movibles en su erigida copa para cimbrar, sin peligro de derrumbarse, con holgura y serena majestad, y resistir más hábilmente al soplo de los huracanes. No es extraño que alma tan buena, tan líana, tan afable y de tan nobles y distinguidas maneras creara en torno suyo una atmósfera y ambiente de atracción, de simpatía, de admiración y cariño, como cuando decía la gente que le veía pasar: «Este es el gran Francisco de Sales.»

Cuál haya de ser, a imitación de tan Santo Patrono, la doctrina, preparación y modo de expresarse de los periodistas católicos, bien claramente lo dice el Papa: «Aplicarse con diligencia a estudiar la doctrina católica, hasta imponerse en ella lo mejor posible; no tergiversar la verdad, ni desvirtuarla, ni disminuirla; procurar ser claros y selectos en los pensamientos y adornarlos con ciertas ráfagas y brillantez en el decir, de suerte que deleiten a los lectores al comunicarle la verdad, y cuando se vean precisados a impugnar a alguno, rebatir, como se debe, sus errores y oponerse a la maldad de los hombres desalmados, pero haciendo siempre resplandecer la rectitud de la intención y el espíritu de caridad.» Así, pues, la divisa del periodista católico debe ser la «verdad»; debe poseer el caudal suficiente de conocimientos filosóficos y científicos, y una buena preparación apologetica, con lógica inflexible y contundente argumentación para combatir los errores, sin herir a las personas, y lenguaje castizo y hasta artístico, ya que el buen vino de la eterna doctrina merece se le eche en nuevos odres de un estilo bello y bien cortado. El apostolado del Santo fué fecundo en su acción y propaganda, en sus palabras y escritos. San Vicente de Paúl, que le escuchó muchas veces, lo llamaba «Evangélico que habla». Por sus escritos mereció que el inmortal Pío IX le proclamara doctor de la Iglesia, y el actual Pontífice reinante, Pío XI, «Patrono de los escritores católicos»; y lo que es más, la lectura de su vida, de sus ejemplos y escritos ha convertido y enervorizado a muchas almas. Para terminar, el joven Francisco de Sales

INDICE - RESUMEN

Didáctica religiosa, por Manuel Graña Pág. 3
Fruta de Aragón (Sabrosa venganza), por G. García-Arista y Rivera Pág. 3
Mis alcances, por el marqués de Lozoya Pág. 3
Se non è vero... Pág. 3
Paliques femeninos, por «El Amigo Teddy» Pág. 3
El secreto de los Castellfort (folletón), por Jeanne de Coulomb Pág. 3
Crónica de sociedad, por «El Abate Farias» Pág. 3
Cotizaciones de Bolsas... Pág. 3
Noticias Pág. 4

PROVINCIAS.—Se constituye en Barcelona la Federación de Estudiantes Católicos de Cataluña.—En Zaragoza fué descubierta la lápida en honor del arquitecto municipal asesinado hace algún tiempo. Se reproduce el temporal en diversos lugares de la costa, ocasionando desgracias. En Nava del Rey se celebrará hoy un mitin de propaganda de la U. P. C. (páginas 1 y 2).

EXTRANJERO.—Parece muy crítica la situación del Gobierno mejicano.—Esta semana será elegido el sucesor de Lenin.—Se propone la creación de la lotería en Francia (páginas 1 y 2).

EL TIEMPO (Pronósticos del Observatorio).—Andalucía y Levante, tiempo inseguro. Resto de España, vientos del primer cuadrante y buen tiempo. Temperatura máxima en Madrid, 8,5 grados, y mínima, 3,4. En provincias la máxima fué de 17 grados en Huelva y la mínima de 2 bajo cero en Cuenca, Albacete y Avila.

LAS OFICINAS DE ADMINISTRACION, REDACCION Y GERENCIA Y LOS TRABAJOS DE EL DEBATE SE HAN TRASLADADO A LA CALLE DE LA COLEGIATA, NUMERO 7. LOS TELEFONOS SIGUEN SIENDO LOS NUMEROS 365 M. Y 398 M. APARTADO 466

vervo la suerte de ser dirigido en Padua por un varón santo y sabio, el jesuita padre Possentino. Es uno de los beneficios más grandes que Dios puede hacer a los periodistas y escritores católicos al guiarlos en su camino por un hombre que en tan alto grado reúne en sí la santidad de la vida, el apostolado de la pluma, la prudencia del consejo, el don de gentes, la ciencia de los libros y la experiencia y conocimiento del corazón humano como San Francisco de Sales.

### Para la construcción de escuelas en Carlet

El Sindicato Agrícola Católico entrega 10.000 pesetas

VALENCIA, 26.—El delegado gubernativo de Carlet ha convocado en la casa Ayuntamiento a las fuerzas vivas de aquella localidad para resolver el problema de las escuelas, cuya construcción han solicitado repetidamente de los anteriores Gobiernos.

Sin esperar la decisión del Directorio, han acordado comenzar la construcción de un grupo escolar, para cuya edificación el Sindicato Agrícola Católico ha entregado al delegado gubernativo la cantidad de 10.000 pesetas.

El gobernador, al comentar esta noticia, ha hecho resaltar la trascendencia de este acto ejemplar de generosidad.

### Un dependiente robado en Barcelona

BARCELONA, 26.—Don Juan Sellent Font, de Moncada, ha formulado una denuncia diciendo que un dependiente suyo vino a Barcelona conduciendo un carro para etovar algunas compras.

Cuando emprendió el viaje de regreso, detuvo el vehículo en la calle de Rivas para que bebiesen las caballerías, y entonces se le presentó un sujeto, que le amenazó con un arma de fuego, mientras otros desconocidos se apoderaban de los géneros comprados, cuyo valor ascendía a 472 pesetas.

Ocurrió el hecho próximamente a las ocho de esta noche.

### Imposición de brazales a damas enfermeras

La condesa de Zubiría ostenta la representación de la Reina

BILBAO, 26.—Esta tarde, a las cuatro y media, se celebró en la residencia de los condes de Zubiría en Ibarrecoiano el acto de imposición de brazales a las nuevas enfermeras de la Cruz Roja y la entrega de medallas a los médicos don Enrique Epaola, director del Hospital de la Cruz Roja, de Bilbao, y a don Eusebio García Alonso, jefe de Cirugía de dicho centro.

La condesa de Zubiría ostentaba la representación de su majestad la reina doña Victoria para la ceremonia de la imposición de brazaletes y entrega de medallas.

Asistieron el Obispo de la diócesis, el general gobernador, señor Echagüe; el presidente de la Dintutación, el fiscal de la Audiencia, alcaldes de Bilbao y Deusto, Arcipreste de Bilbao, comandante de Marina y otras autoridades civiles y militares.

La secretaria de la Asociación de la Cruz Roja, señorita Heve Castellón, leyó un discurso dando cuenta del objeto de la fiesta. Después hablaron elocuentemente el general Echagüe y el Obispo, fray Zacarías Martínez.

Terminado el acto, se dio en el gran comedor de la casa Zubiría una espléndida merienda a todos los concurrentes. La fiesta resultó brillantísima.

### EL REY EN DOÑANA

SANLUCAR, 26.—En el palacio del coto de Doñana se celebró anoche una comida en obsequio del Monarca, a la que asistieron todos los participantes en la cacería que comienza hoy.

Los terrenos en que se ha de verificar esta cacería en casa mayor y se denominan Punta, Manchón del Marqués y Soto de Martinazo.

Después de la comida el Rey despachó la correspondencia y habló por teléfono con la Reina y con el general Primo de Rivera, retirándose a descansar temprano.

SANLUCAR, 26.—A pesar de haber amaneceido lloviendo, los cazadores salieron muy temprano, dirigiéndose a Mojadas y Mata-lascañas, cobrando muchas reses.

En la llanura del Manchón del Marqués se celebró el almuerzo, continuando la batida por los alrededores del palacio hasta las cinco de la tarde, hora en que tomaron el té los cazadores.

El Monarca se muestra satisfechísimo. Ha cobrado ocho ciervos y tres jabalíes.

### MEDICO AMERICANO EN BARCELONA

Asiste de incógnito a la clase del rector de la Universidad

BARCELONA, 26.—Se encuentra en nuestra ciudad desde hace algunos días el doctor de la Facultad de Medicina de Montevideo don Juan N. Quagliacci, en viaje de estudios e investigaciones químicas.

Va a recorrer España, después de haber visitado Francia, Italia y Suiza.

Ayer en la clase que explica el doctor Martínez Vargas se hallaba dicho señor Quagliacci, confundido entre los alumnos, oyendo la explicación del rector de nuestra Universidad. Al darse cuenta de ello, el señor Martínez Vargas le invitó a colocarse a su lado, presentándole a los alumnos, ante los cuales hizo un elogio del sabio americano.

El doctor Quagliacci dirigió la palabra a los alumnos. Recordó una anécdota del general Palafox cuando cayó prisionero de los franceses, diciendo que nunca percería España, porque está siempre en el corazón de los españoles. «Del mismo modo—agregó el doctor—, los hispanoamericanos llevamos también a España en el corazón».

### Un hombre y una mujer heridos

En la calle de Andrés Boreago Manuel Vidal Giral, de treinta y tres años, dueño de una carnicería de Barcelona, cayó con una navaja a Juana Agut Punt, de veintidós años, una herida de pronóstico reservado.

El agresor resultó también con el suceso con una grave herida en la región precordial.

## La F. de Estudiantes Católicos de Cataluña

Milares de adhesiones

BARCELONA, 26.—Se ha constituido la Federación de Estudiantes Católicos de Cataluña, habiendo dirigido un manifiesto a los escolares en general, invitándoles a que se alistaran en la Federación.

En dicho manifiesto se dice que aquella, ante todo, defiende la confesionalidad católica, y que su lema es: Fe, Ciencia y Libertad.

Cuenta con la adhesión de algunos millares de estudiantes.

### Importante mitin en Badajoz

Queda constituida la Asociación de Estudiantes del Magisterio

BADAJOS, 26.—Organizado por los propagandistas de la Confederación Nacional de Estudiantes Católicos se ha celebrado un mitin en la Escuela Normal de Maestras, presidiéndolo el comandante señor Benítez en representación del general gobernador, los catedráticos de Religión de ambas Normales y el rector del seminario, señor Solana.

El comandante Benítez leyó unas cuartillas saludando a los estudiantes y exhortándoles a la labor realizada por la Confederación, señalando después las condiciones que debe reunir el maestro para cumplir su misión educadora.

El señor Ramos Hernández, presidente de la Federación de Sevilla, agradeció la presencia de la autoridad, que realizaba la importancia del acto, y después de un saludo a las señoras y señoras, explicó el fin y propósito de las Asociaciones católicas escolares, cuyos frutos están siendo celebrados estos días, como lo demuestra el enorme éxito de la Asamblea nacional recientemente verificada en Sevilla.

El señor Marín, secretario de la Confederación, señaló el contraste que ofrecía el hecho de que mientras la representación de la autoridad acudía al acto y, a más de esto, se expresaba en términos de acendrado catolicismo, los catedráticos de los centros docentes, a quienes se había invitado, no habían siquiera examinado su presencia. A este respecto citó las palabras del Evangelio: «El que no está conmigo, está contra mí».

Señaló después lo que debe ser la actuación de la Asociación de Estudiantes Católicos del Magisterio, procurando el mayor desarrollo de los medios didácticos, la formación de buenas bibliotecas y el mejoramiento de la clase.

Proclamó la necesidad de salir al paso, cuantas veces sean precisas, de las actuaciones secretarias de los catedráticos, recordando lo ocurrido con la profesora de la Normal de Lérida, y terminó exhortando a todos para procurar el engrandecimiento de la Patria.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos por el numeroso y selecto auditorio.

Al terminar el acto quedó constituida la nueva Asociación de Estudiantes Católicos del Magisterio, de Badajoz, nombrándose presidente a don Antonio Carrascal.

### LOS ESTUDIANTES DE DERECHO

Ayer sábado celebró sesión ordinaria la Academia Jurídica de la Asociación de Estudiantes Católicos de Derecho. Disertó el señor Vázquez de Prada sobre el tema «La pena de muerte».

Hace el conferenciante un examen de la construcción penalógica existente en la época primitiva para examinar a continuación los primeros momentos de la lucha y negación de la jurisdicción de la pena de muerte.

Refiere a la legislación española, haciendo cargo de la argumentación propuesta por los defensores e impugnadores, de la pena de muerte para terminar afirmando la necesidad de su conservación demostrada por el examen del fin de la pena en las escuelas penales.

En la discusión intervinieron los señores Bernaldo, García Valdecañas, Santiago y López Navarro.

### Ayuntamientos de Baleares suspendidos

PALEMA, 26.—El delegado gubernativo del distrito de Inca ha destituido a los Ayuntamientos de Inca, Benisalem y Sanseles.

Toma posesión el delegado gubernativo de Cartagena

CARTAGENA, 26.—Ayer tarde presidió la sesión municipal y tomó posesión del cargo de delegado gubernativo en este Ayuntamiento, el teniente coronel de Infantería don Joaquín Tirado, quien pronunció un elocuente discurso anunciando que será recto en el examen y apreciación de cuantas reclamaciones se le hagan.

### Nuevos Ayuntamientos

VALENCIA, 26.—Han sido destituidos los Ayuntamientos de Faura, Villanueva y Algemesí, constituyéndose los nuevos con las personales personalidades de dichas poblaciones.

### La novia de un estafador detenida

La Policía ha detenido a Ludivina Gutiérrez Miguel, novia de Francisco de Paula Masot, el cual está acusado de haber estafado una cantidad al Banco de Roma, suceso de que dimos cuenta a su tiempo.

La Policía se ha incautado de varias alhajas que el estafador regaló a Ludivina antes de desaparecer.

### UN BUEN CONSEJO

Cuando no le agrade el chocolate que toma, pruebe el famoso chocolate que nuestro amigo Isidro López Cobos elabora en su Molino, Génova, 3; quedará agradecido y sentirá no haberlo conocido antes.

### DE MARRUECOS

(COMUNICADO DE ANOCHE)

Sin necesidad en ambas zonas del Protectorado.

Agresión rechazada

MELILLA, 26.—Se ha posesionado de su cargo el nuevo jefe de la Compañía del mar, capitán Sánchez Noe.

Los rebeldes han hostilizado la Casa fortificada, siendo rechazados por la guarnición.

Con ocasión de efectuar un servicio de convoy de Dar Quebdani a Dar Drius, se hirió casualmente el soldado de Intendencia, Alfonso Polo.

Los trabajos de salvamento del «España»

MELILLA, 26.—Se han retrasado los trabajos de salvamento del acorazado «España» a causa del temporal.

### Agasajos a los marinos ingleses

HUELVA, 26.—El Ayuntamiento ha clausurado con un jerez de honor a los marinos de la Escudra británica. El alcalde y el almirante de la Escudra brindaron por la prosperidad de España e Inglaterra y por los Reyes de ambos países.

Aménizó el acto, que resultó brillantísimo y concurrido, la Banda Municipal.

## El Banco de Barcelona y sus acreedores

### Vista del incidente de oposición al convenio

BARCELONA, 26.—En medio de gran expectación se ha celebrado hoy la vista del incidente de oposición al convenio que el Banco de Barcelona desea obtener de sus acreedores. Asiste a la sesión una concurrencia extraordinaria, entre la que se ven muchas damas.

En los escaños destinados a los abogados toman asiento los letrados señores Carneri Bertrán y Musitu y Aizcorbe; el primero representa al Banco de Barcelona, el segundo a la Compañía de Tranvías, y el tercero al acreedor del Banco, señor Bernarda.

Después de leer el señor Badia el resumen de los autos hace uso de la palabra el señor Carneri y Musitu, haciendo notar el deber de conciencia que contrae al defender los intereses de la Compañía de Tranvías, cuyo capital lo constituyen infinidad de accionistas.

A raíz de la situación anómala en que se encuentra el Banco de Barcelona, hubo quien dijo a dar un trato de favor a los intereses de la Compañía. Aquí está la Compañía representada por mí, sumándose a los deseos de quienes han sido perjudicados por el Banco.

Alude a la cesión de créditos y dice que éstos están autorizados por la ley, pidiendo que el Banco devuelva a la masa de acreedores los millones que indebidamente salieron de sus cajas, ya que hubo consejeros que no tuvieron escrúpulos en administrarlos tal como reclamaban la prudencia y el buen tacto. (Muestras de aprobación.) Cree que deben exigirse responsabilidades criminales a cuantos han contribuido a esta catástrofe económica. Recuerda al abogado del Banco de Barcelona, señor Carner, que hace años defendía que se debía declarar de interés público una suspensión de pagos parecida a la realizada por el Banco de Barcelona.

Dice que los diferentes balances facilitados por el Banco desde que hizo suspensión de pagos son substancialmente distintos, y que no hay otro balance real que el presentado en el momento de la suspensión.

Declara que la diferencia entre el activo y el pasivo era en el primer balance de 29 millones, de 65 en el segundo y de 42 en el tercero.

Afirma que no se necesita más balance que el presentado al hacerse la suspensión.

Explica la presentación del convenio para formar el Banco Comercial, y dice que de constituirse tardaría cuatrocientos cuatro años en amortizar la deuda del Banco. Esc sopondría dar un papel malo por otro peor.

Demuestra que el pasivo del Banco era superior a 60 millones; que el Banco hizo a la Casa Allende préstamos por valor de 84 millones, superior al activo y reserva del Banco. También prestó 18 millones a monsieur Touché e hizo otros préstamos parecidos.

Pide que se cumpla la ley, como se ha hecho con los Bancos que han suspendido pagos en el extranjero. Confía en Dios que se hará justicia.

El abogado señor Aizcorbe suscribe el alegato del señor Bertrán y Musitu.

A las ocho se suspende la sesión, y se reanuda a las diez para que hable el defensor del Banco, señor Carner.

A la hora en que telefonamos está este señor haciendo la defensa.

### PEREGRINACIÓN HISPANO-AMERICANA A TIERRA SANTA Y ROMA

Además de la especial bendición dada por Su Santidad el Papa Pío XI al señor Obispo de Vitoria y a la Junta que preside, con motivo de organizar esta importante peregrinación, el presidente efectivo, muy ilustre señor don Carlos Lorea y Aramendía, canónigo chantre de la Santa Iglesia Catedral de Vitoria, ha recibido muy alentadoras frases de aprobación y bendición de varios Prelados españoles y americanos.

Dentro de pocos días dará comienzo un ciclo de conferencias relativas a lo que será el piadoso viaje en proyecto.

Las personas que deseen informarse detalladamente de la aludida peregrinación pueden dirigirse, en Madrid, a don David Marina, teniente cura de la parroquia de San Jerónimo el Real, o a don Félix del Campo, teniente cura de la parroquia de San José.

### Lápida a un arquitecto municipal de Zaragoza

ZARAGOZA, 26.—La Asociación de Arquitectos ha dedicado un homenaje al arquitecto municipal de Zaragoza, don José Llarza, que murió en el cumplimiento de su deber durante la huelga de agosto de hace dos años, en unión de otros dos funcionarios municipales.

En la iglesia de Santa Engracia se celebró una misa de réquiem, que fue oída por el alcalde, representantes de la Sociedad Central de Arquitectos y de las Sociedades de arquitectos de Cataluña y Vizcaya, todos los empleados municipales y muchos amigos que fueron del señor Llarza.

Terminado el acto religioso, la comitiva se dirigió a la casa que fué habitada por el arquitecto difunto, en el paseo de la Independencia, número 28, en la cual se ha colocado una lápida que la Asociación de Arquitectos del Liria. El presidente de dicha entidad, don Luis de la Figuera, pronunció un discurso, diciendo que en el salón de actos de la Asociación Central de Arquitectos, de Madrid, se colocará otra lápida en memoria del señor Llarza.

Acto seguido el alcalde de Zaragoza descubrió la lápida, que ha sido colocada junto al balcón de la sala en que trabajaba el arquitecto difunto, y pronunció elocuentes frases agradeciendo a los señores arquitectos la colocación de esta lápida. Anunció para muy en breve el comienzo de las obras del obelisco que perpetuará la memoria del señor Llarza y de los otros dos funcionarios municipales que murieron en el cumplimiento de su deber.

El monumento se levantará frente al Gobierno civil, en el paseo de la Independencia.

### Nueva detención

ZARAGOZA, 26.—El sindicalista Maximiliano Ríos, detenido ayer, se ha declarado autor del atraco cometido en Valencia contra el cobrador de la casa Nogueras, en cuyo hecho tomaron parte también Enrique Grifo y Francisco Turín.

Maximiliano Ríos vino desde Teruel a Zaragoza, decía llamarse Donato Serrano y trabajaba en una casa de ampliaciones fotográficas.

También ha sido detenido Juan Mayo Diez, compañero del anterior, por suponerse complicado en algún delito del que también se acusa a Ríos.

## Hoy será el entierro de Lenin

### Esta semana se elegirá su sucesor

LONDRES, 25.—Según noticias recibidas en esta capital, procedentes de Helsingfors, las exequias de Lenin tendrán lugar el domingo próximo y no el sábado, como se había dicho.

Al acto asistirá el Cuerpo diplomático.

Continúa el inmenso desfile del pueblo ante el cadáver del apóstol, a quien se ha amortajado con una blusa azul de obrero, sobre la que ostenta las insignias de la orden de la Bandera Roja.

Los médicos han anunciado que el cerebro será sometido a un examen científico, y que, juntamente con su corazón, se expondrá y conservará en el Instituto Lenin.

\*\*\*

LONDRES, 25.—Telegrafían de Moscú anunciando que la próxima semana se reunirá el Congreso de las repúblicas soviéticas. En él se tratará de la designación del sucesor de Lenin, entre los cuales figuran los señores Rykov, Kamenov y Staline.

Como de hecho el triunvirato Kamenov-Zinoviev-Staline dirige ya los asuntos rusos desde el comienzo de la enfermedad de Lenin, no se cree que la muerte de éste traiga consigo modificaciones en la política general.

### LOS ESTADOS UNIDOS E INGLATERRA

WASHINGTON, 26.—En la Casa Blanca se declara que el reconocimiento de los Soviets por Inglaterra no influirá en modo alguno en la posición adoptada por los Estados Unidos respecto a Rusia y perfectamente definida en el mensaje del presidente Coolidge.

### A la huelga en el puerto de Buenos Aires

BUENOS AIRES, 26.—Los obreros del puerto se declararán en huelga el día próximo, por no haber sido atendidas sus reclamaciones, quedando por esta causa paralizada toda la navegación.

El Gobierno piensa emplear en la carga y descarga de navíos a los soldados de la Gendarmería para atenuar las consecuencias de esta huelga.

### Se propone crear una lotería en Francia

PARIS, 26.—El diputado por el departamento de Seine y Oise, M. Bonnefous, del grupo republicano demócrata, ha presentado a la Cámara una enmienda al primer proyecto de ley gubernamental relativo al aumento de dos décimas en todos los impuestos actuales, a excepción del azúcar y la sal, cuya enmienda propone la sustitución de este aumento por los ingresos de una lotería, con 80 millones de premios en título, a 50 francos bilette.

Hace pocos días presentó en el Journal el industrial francés M. Pavloski otra proposición para reforzar el erario, organizando una lotería nacional, cuyos productos se destinarían a cualquier obra de beneficencia, con premios importantes; los billetes de la misma, de 10 o 20 francos en oro, medio que no dejaría de aportar a las arcas del Estado la enorme cantidad de monedas de este metal que, por la depreciación actual del papel-monedas, escapa a toda investigación.

### DISCURSO DE POINCARÉ

PARIS, 26.—Esta tarde ha continuado en la Cámara francesa el debate sobre las medidas financieras. Contestando a los interpeladores, M. Poincaré ha revelado las maniobras alemanas para emprender la campaña contra la moneda francesa. Dice que en Unremberg los billetes franceses no son aceptados sino contra un fuerte corraje.

Se reparten por el mundo circulars poniendo al extranjero en guardia contra la baja del franco.

El Gobierno está decidido a intensificar la defensa del franco. Los amigos de Francia desean que se implanten las medidas gubernamentales en proyecto y nuestros enemigos esperar su fracaso.

En el extranjero se ha utilizado contra nosotros el factor psicológico especialmente, intentando sembrar el pánico con una serie de artículos. La opinión francesa se ha calmado muy pronto, pero la presión continúa. Si Francia abandonara el Ruhr, si los malos médicos (yo, sin duda), desapareciera, este feliz suceso sería tal vez acompañado de la baja de la libra, pero esta baja sería aparente y nos hallaríamos a merced de nuevas comunicaciones. Nunca ha tenido Francia como ahora garantías tan indicadoras de su prosperidad. Hagamos fructificar nuestras riquezas y evitemos gestos inútiles.

Termina oponiéndose a la moción socialista que propone el aplazamiento de la discusión hasta después de las elecciones y combate igualmente la proposición Daudet de prorrogar por un año los poderes de la Cámara.

### Un artículo de René Bazin sobre España

PARIS, 26.—El «Journal de Debates» publica esta noche un extensísimo artículo del ilustre académico francés René Bazin estudiando el reciente libro de Mauricio Legentier, titulado «Le portrait de l'Espagne».

Empieza lamentando que los franceses, que conocen bien Italia y que comienzan a conocer Inglaterra, conserven ocultas sus miradas alente los Pirineos. Analizando el libro, dice que es la verdad que pasa, y se muestra satisfecho de haber encontrado en él todo el cariño que deban sentir por el carácter especialmente tradicional de España todos los hombres de la cristiandad.

El libro de Legentier revela una España desconocida para los que siempre han visto tradicionalmente en ella, aun sin exageración alguna, sólo un país curioso por sus pintorescas leyendas, sus corridas de toros, sus bailes y costumbres típicas, su religiosidad trágica, etcétera; pero dice que aparte de esto es necesario saber apreciar la actividad industrial de Cataluña y Vizcaya y evidenciar las redes de pequeños ferrocarriles que bordean sus colinas entre el mar y la montaña.

Termina el artículo alabando la obra del autor al deshacer las leyendas y los errores que con tanta frecuencia se suelen repetir al hablar de España.

### Sustracción de un cheque

Don Mariano Muñoz Casayus ha denunciado que el jueves último le remitió un hermano suyo desde Zaragoza una carta sin certificar, con un cheque por valor de 10.000 pesetas, el cual no llegó a su poder. Mas ayer se ha enterado que el cheque sustraído fué hecho efectivo en el Banco correspondiente, en el que no saben quién lo cobró por venir el documento extendido al portador.

## EL DIRECTORIO Riquelme asciende a general

### Nuevo jefe de la Sección de Ingenieros del ministerio de la Guerra

La «Gaceta» publicó ayer la siguiente combinación de ascensos y mandos en el generalato:

Promoviendo al empleo de teniente general al general de división don Balbino Gil-Doz del Castellar y Peyró.

Idem al empleo de general de división al general de brigada don Juan García Trejo.

Nombrando general de la quinta división al general de división don Juan García Trejo.

Promoviendo al empleo de general de división al general de brigada don Antonio Los Arcos y Miranda.

Nombrando general de la segunda brigada de Infantería de la novena división al general de brigada don Jerónimo Palau de Comasosa y Moragas, que actualmente manda la primera de la sexta división.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Infantería don José Riquelme y López-Bago.

Nombrando general de la primera brigada de Infantería de la sexta división al general de brigada don José Riquelme y López Bago.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Ingenieros, don Jorge Soriano Escudero.

Nombrando jefe de sección del ministerio de la Guerra al general de brigada don Jorge Soriano Escudero.

### Fiesta en Cuatro Vientos

En el Aeródromo de Cuatro Vientos se celebró ayer por la tarde la entrega al coronel Soriano, con motivo de su ascenso a general, del fajín y el sable que le han regalado sus subordinados. Ofreció el presente el teniente coronel Kindelan, señalando los grandes servicios que el nuevo general ha prestado a la Aviación española.

Don Jorge Soriano agradeció el obsequio de sus subordinados y tribuyó un elogio al general Echagüe, a quien en primer término se debe—dijo—el progreso de nuestra Aviación militar.

### Propaganda de los ferroviarios católicos en Irún

Se prepara la elección de vocales para el Tribunal del trabajo

IRUN, 26.—En el Sindicato ferroviario católico ha dado una conferencia el presidente del Comité directivo de los ferroviarios católicos, don Agustín Ruiz, como propaganda previa de la elección de vocales para los tribunales del trabajo.

Analizó el decreto de 24 de diciembre, que fija la constitución de tribunales, haciendo resaltar los errores que en él se contienen.

Respecto a la forma de verificar la elección, dice que las corrientes modernas van transformando el individualismo y derivan hacia la representación de clases para defensa de los intereses generales del país. Siendo este un hecho cierto, es extraño que el Gobierno, al promulgar el real decreto mencionado, no tuviera presente al Sindicato católico ferroviario, reconociéndole personalidad jurídica con facultad para designar vocales propios.

Sólo por no crear dificultades al Gobierno—añade—al que tenemos prestada nuestra adhesión y con el que queremos colaborar, hemos ido a la elección, quebrantando fundamentales principios de nuestro programa.

Pero dispuestos ya a la lucha, es preciso que, para alejar el peligro que supondría votar candidaturas independientes que, no dan suficiente crédito y mediante las cuales pudieran resultar elegidas para el tribunal del trabajo, que ha de decidir los intereses de la clase trabajadora personas sin solvencia moral suficiente, todos los trabajadores voten la candidatura presentada por los Sindicatos y Sociedades que tienen una responsabilidad determinada y un compromiso moral con sus afiliados.

Terminó el orador recomendando la candidatura del Sindicato católico, en medio de una estruendosa salva de aplausos que le tributaron los numerosos obreros congregados para escucharle.

El señor Ruiz continuará su viaje de propaganda por Vitoria, Miranda y otros puntos.

### Los exportadores de cebolla secundan a los naranjeros

VALENCIA, 26.—Los exportadores de cebolla, secundando la iniciativa de los comerciantes de naranja, han declarado el boicott contra los mercados de Liverpool y Manchester.

Hoy se ha sabido que los corredores ingleses procuraban simultáneamente las subastas de la naranja con la de la manzana de América, con el fin de provocar la baja de los precios. De esta forma se quedaban con la naranja a precios ruinosos para los exportadores valencianos, y luego la reexportaban a Alemania para aprovecharse del alza de este mercado.

### Una conferencia

VALENCIA, 26.—El magistrado de Valencia doctor Chinchilla dió su tercera conferencia sobre «Problemas españoles», ocupándose del de la cultura.

El salón del Centro Escolar y Mercantil estaba lleno totalmente de público selecto.

El orador hizo una notable apología del papel de la Ciencia como auxiliar de la Religión, y del apoyo que ésta le presta en todo tiempo.

Expuso las glorias científicas de la España tradicional, que salvó la pureza de la fe católica al mismo tiempo que sus sabios enseñaban en todas las principales Universidades de Europa.

Recordando la figura del Cid Campeador, sostuvo la necesidad de que se defienda el tesoro de las creencias españolas conforme a la legislación concordada.

### OPOSICIONES Y CONCURSOS

REGISTROS

En los ejercicios ayer verificados ha sido aprobado el opositor número 290, que obtuvo 61,02 puntos. Para el próximo día 28, a las cuatro de la tarde, se convoca a los opositores hasta el 330 inclusive.

ABOGADOS DEL ESTADO

Han sido aprobados en el primer ejercicio los opositores números 8 y 10, que, respectivamente, han obtenido 92,80 y 94,40 puntos. Continúan los ejercicios, convocándose hasta el número 26.

JUDICATURA

Han sido aprobados en el segundo ejercicio los opositores números 19 y 25, que obtuvieron, respectivamente, 29,70 y 43,05 puntos. Para las cuatro de la tarde del próximo día 28 se convoca hasta el número 48 inclusive.

## Riquelme asciende a general

### Nuevo jefe de la Sección de Ingenieros del ministerio de la Guerra

La «Gaceta» publicó ayer la siguiente combinación de ascensos y mandos en el generalato:

Promoviendo al empleo de teniente general al general de división don Balbino Gil-Doz del Castellar y Peyró.

Idem al empleo de general de división al general de brigada don Juan García Trejo.

Nombrando general de la quinta división al general de división don Juan García Trejo.

Promoviendo al empleo de general de división al general de brigada don Antonio Los Arcos y Miranda.

Nombrando general de la segunda brigada de Infantería de la novena división al general de brigada don Jerónimo Palau de Comasosa y Moragas, que actualmente manda la primera de la sexta división.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Infantería don José Riquelme y López-Bago.

Nombrando general de la primera brigada de Infantería de la sexta división al general de brigada don José Riquelme y López Bago.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Ingenieros, don Jorge Soriano Escudero.

Nombrando jefe de sección del ministerio de la Guerra al general de brigada don Jorge Soriano Escudero.

### Fiesta en Cuatro Vientos

En el Aeródromo de Cuatro Vientos se celebró ayer por la tarde la entrega al coronel Soriano, con motivo de su ascenso a general, del fajín y el sable que le han regalado sus subordinados. Ofreció el presente el teniente coronel Kindelan, señalando los grandes servicios que el nuevo general ha prestado a la Aviación española.

Don Jorge Soriano agradeció el obsequio de sus subordinados y tribuyó un elogio al general Echagüe, a quien en primer término se debe—dijo—el progreso de nuestra Aviación militar.

### La Universidad vasca denegada

La Gaceta de hoy publica una extensa real orden, en la que, después de insertar íntegramente el informe emitido por el Consejo de Instrucción pública acerca de la petición formulada por la Sociedad de Estudios Vascos, en solicitud del establecimiento de una Universidad Vasca, y de acuerdo con lo manifestado por dicho alto Cuerpo consultivo, se deniega la indicada petición.

### El Hospital Británico Americano

En la calle del Pinar, número 18, se celebró ayer la inauguración oficial del nuevo local en que se instala el Hospital Británico Americano, que mantiene un Comité de ambos países y cuya fundación se debe a mister Merrill, ex cónsul en Madrid de los Estados Unidos.

Asistieron al acto los embajadores de Inglaterra, sir Esme Howard y Lady Isabella Howard, el encargado de los Estados Unidos, los secretarios de las Embajadas inglesas y norteamericanas; el doctor Jiménez, el tesorero-secretario honorario del Comité del Hospital, Mr. W. G. F. Laurie; el tesorero honorario coronel Thorator, una representación de la Residencia de estudiantes y otras distinguidas personalidades de las colonias inglesas y norteamericanas.

Mr. Berry pronunció un breve discurso y a continuación habló la embajadora lady Isabella Howard, a la que obsequiaron con un hermoso ramo de flores.

La clínica está servida por competentes enfermeras inglesas.

### La selección Centro contra la del Sur

PROGRAMA DEL DIA

Ciclismo.—1. Prueba organizada por el Velódromo de Madrid. A las once, en Rosales.

2. Importantes carreras en el velódromo de la Ciudad Lineal.

Concurso de eski.—Pruebas organizadas por la Sociedad Peñalara, Ski Club y Sociedad Excursionista.

Football.—Arenas contra Arín. A las nueve, campo del Unión.

A. G. P. contra Sol Deportivo. A las nueve, campo del Athletic.

\*Club contra Nacional. A las once. Unión contra Athletic. A las once. Reserva.

\*Racing contra Madrid. A las once. Reserva.

\*Gimnástica (infantil) contra Racing. A las once.

\*Unión (infantil) contra Madrid. A las once.

\*Deportiva Ferroviaria contra Norte. Primitiva contra Zapadores.

CENTRO contra ANDALUCIA. Semifinal del campeonato interregional de España. A las tres en punto, en el Stadium Metropolitano. Los equipos se alinearán probablemente conforme indicamos ayer.

Cross country.—Campeonato de Castilla. A las once, en el Stadium Metropolitano.

### Junta general en el Colegio de Abogados

Hoy, a las once de la mañana, celebrará el Colegio de Abogados en la Academia de Jurisprudencia Junta general ordinaria, primera que presidirá el nuevo decano, señor Cierva.

### Un chófer procesado

Ante el Juzgado que instruye las diligencias en el sumario abierto con motivo del doble atropello de automóvil ocurrido hace unos días en la calle de Bravo Murillo, presentando declaración los seis camareros que ocupaban el vehículo y el mecánico Juan Bergaz García, que lo conducía.

Terminadas las declaraciones los camareros fueron liberados. Contra el chófer se dió auto de procesamiento y prisión.

En la providencia el Juzgado exige al mecánico una fianza de 15.000 pesetas para su libertad provisional.

### Atropello grave

El autocorreo de Miraflores de la Sierra atropelló ayer tarde en la carretera de Maudes al jornalero Casiano Casado Parra, de cincuenta y seis años, domiciliado en San Martín, 20 (Tetuán de las Victorias), causándole gravísimas lesiones.

El herido iba en estado de embriaguez.

El chófer Alfonso Barcia pasó ante el juez de guardia.

# Didáctica religiosa

La reciente circular del ministro italiano de Instrucción pública ha sido honrada por los ataques de la masonería. Bastaría esto para su recomendación: pero el hecho de que el *Osservatore Romano* la haya defendido del ataque masonico, nos obliga a dedicarle un comentario. Tanto más que también nosotros empezamos a preocuparnos en serio por las cuestiones de enseñanza.

Por si acaso, no estará por demás advertir que dicha circular contiene afirmaciones que no puede suscribir un católico, porque el hegelianismo de Gentile no le permite fundamentar su criterio educativo en los principios de la revelación; sin embargo, esto no tiene nada que ver con las modalidades de la instrucción religiosa, que el ministro promulga.

Parécenme extrañas en boca de un ministro heterodoxo estas disposiciones y criterios didácticos en la enseñanza de la Religión. «Civilización es sinónimo de cristianismo; ninguna religión concibe tan humanamente lo divino; y ninguno sentiría, sin el cristianismo, la fe, sobre todo como amor de Dios, paternidad en intimidad del infinito para lo finito, para cada criatura; y también como gratitud del hijo para con el Padre inspirador y corrector, adorador, aunque severo.

Cualquiera que sea la elaboración que sufra la fe del niño en el curso de sus estudios y de su vida, aquel calor de la fe primera, que es sobre todo ejemplaridad y presencia del Espíritu del Fundador y Maestro, no podrá extinguirse, si la enseñanza de la escuela elemental se mantiene en la limpidez de la educación materna.

Quiere, pues, el ministro que la Religión se enseñe en la escuela con aquella pasión y candor con que la enseñan las madres.

«Nada de arido doctrinarismo ni formalismo mecánico, sino poesía, casi canto de la fe es necesario en la escuela de los niños; aunque en las horas dedicadas expresamente a esta enseñanza debe darse suficiente información doctrinal e histórica (en cuanto es posible, tratándose de niños) de la fe de los padres, que es en Italia la católica.»

Donde el ministro dijo *información*, pudo haber dicho *formación*. A eso se agarraron algunos masones para interpretar este párrafo en el sentido de que se trata de simples conocimientos conceptuales y no de verdades normativas. En efecto, más adelante añade que el espíritu religioso debe informar toda la enseñanza hasta en las horas no asignadas expresamente a la Religión.

Este valor educativo fundamental de la enseñanza religiosa no se logra evidentemente con simples fórmulas ni repeticiones memorísticas. Esto es el gran vicio de la enseñanza de la Religión en la inmensa mayoría de las escuelas donde la Religión se enseña. Es cierto que el educador católico va más allá que el filósofo hegeliano. Los sacramentos son fuente viva de fuerza educadora, con la cual la gracia va elaborando los hábitos morales y sobrenaturales del hombre. Pero si hubiéramos de fiarlo todo a la eficacia de los sacramentos, poco tendría que hacer el educador; éste debe plantar y regar, aunque otro haya de dar el incremento. La gracia supone disposiciones naturales en el hombre y en el educando; crear esas disposiciones, despertar y poner en acción el alma naturalmente cristiana, desenvolver sus energías latentes por medio del contacto íntimo con la Vida divina participada en los seres creados, hacer entrar al individuo en el orden profundo con que la Providencia enlaza los acontecimientos y los hombres, infundirle el convencimiento dinámico de su significación y responsabilidad en el conjunto de los seres humanos y obligarle a definir su actitud espiritual ante los grandes misterios que nos rodean, todas estas cosas y otras más competen al educador en cuanto maestro de Religión.

Y esta enseñanza no puede ser nueva, dice Gentile, para quien haya enseñado Religión a los hijos o a los hermanos pequeños. Sospechamos que se equivocaría el ministro español que esto asegurase de la gran mayoría de los que enseñan Religión en España. Nuestra decadencia moral, la ausencia de virtudes sociales, y esta disonancia que se advierte entre la fe y las obras de muchos cristianos españoles, es debido en gran parte a la educación religiosa sin sentido profundo de la vida espiritual. Es que, como dice Gentile, no hemos meditado bastante el problema didáctico de

(Continúa al final de la 2.ª columna.)

# Fruta de Aragón Se non è vero... SABROSA VENGANZA

(RECONTAMIENTO)

I  
Andaban por entonces los ánimos aquietados y las pasiones políticas encalmadas, o en estado «durmientes», como solía decir en jerga masonica «Munón», el cabezalla de los progresistas; cuando una carta (una carta, que no se perdió, debiendo perderse) del diputado vino a anunciar que el cambio de Gobierno llevaba aparejada la renovación de Cortes, por no contar en las actuales con la mayoría que precisaba (!) para gobernar, y se proponía apelar al país... desde el ministerio de la Gobernación.

Y acabó la calma en el pueblo: *munones* y *puretas* se aprestaron a la lucha con el ardor acostumbrado. Pronto estos últimos se vieron «apenados» (multados) por papeos abusivos, aunque algunos ni tuvieron ganado. Se hizo en seguida un nuevo reparto de consumos, cargando a los *puretas* todo el cupo de la villa. Se metía a éstos en la cárcel por salir a rondar sin permiso de la autoridad, aunque los *munones* para nada lo pedían ni lo necesitaban. Se empezaba, en fin—esto no era más que empezar—a «apretar las clavijas», como decía «Munón», porque así era preciso hacerlo para salvar esas esencias progresistas... ¡ya entonces se fabricaban «esencias políticas»!—, que, en su sentir, se iban «esquivando» (evaporando)... aunque, en realidad, lo que se tenía que se esquivase, el decir de los *puretas*, era el manoseo caciquil. Y era, por añadidura, el tiempo de las «apretaderas» (apremios económicos) que coincidían casualmente, ¡oh paradoja!, con el centro de la primavera, cuando la naturaleza se muestra espléndida en sus dones; pero cuando en comarcas de seranía escasean ya las reservas invernales, y están lejuos aún los nuevos frutos de la tierra... ¡Ch, Mayo, el florido, que con tus flores y gompas ocultas las miserias serranas!... Digo, pues, que era el tiempo de las «apretaderas» y había que respetar la voluntad del pobre, dejándole elegir, con entera libertad, entre el voto... o el hambre. Porque *Munón*—se nos olvidaba este pequeño detalle—era el tendero... y «generoso» prestamista del pueblo, que se complacía en socorrer a los suyos con un cahiz de trigo, con arcitos (réditos) de dos fanegas; y a los contrarios, a cahiz por cahiz.

Y, así iniciada la ofensiva, comenzaba la defensiva. Y los *puretas* devolvían golpe por golpe y costecada por comadreja... Y un día aparecieron cortados los árboles, y arrojados las plantas y muertos los corderos. Y otros, arrojados las fajas y se destruyeron los hornos (hornos de yeso)... Esto era por los proletrados: la cobra iba a comenzar aquella semana, porque las elecciones se celebraban el domingo próximo. Y la cobra, como ciertas zarzuelas son «obligadas de tipos», era encargada a las mujeres. Y sabedoras las *munones* de que el nuevo cura del pueblo era partidario del candidato, de los *puretas*, tomaron la providencia de retirarle todos los encargos de misas que le tenían hechos, y dárseles al de otro pueblo... A su vez, las *puretas* acordaron cortar el cordón de la luz eléctrica de sus respectivas casas, quedándose, a gusto, a oscuras (de ahí que los contrarios las tacharan de «oscurantistas»), a trueque de no dar a ganar al tendero, dueño de la fábrica de la luz... Y en el horno se estropeaban unas a otras la masa, o se quemaban el pan... Y se formaban rondas femeninas. Y cantaban las *puretas*:

«El pulido mosen Blas, como es tan guapo y tan rufo, se pice a las reosas finas cuando salen del capullo» (sic).

Y respondían las *munones*:

«Que el cura os cure a vosotros, porque es vuestro partidario; a nosotros, el médico y, a más, el veterinario» (sic).

Que ambos eran del partido de los *munones*.

Y, en estas y otras, llegó el ansiado y temido día de las elecciones. Desde tres días antes la mitad de los electores (*puretas*) ya eran «encorados» según expresaba, regocijando, *Munón*—en los peñales (la cárcel se llenó pronto) de la villa... Los *puretas* a su vez...

A las cuatro de la tarde del domingo quedaba patente el triunfo del candidato don Pedro Pérez Pintado, cuyo representante en la villa era el gran *Pureta*.

la Religión; problema nuevo para muchos maestros, porque jamás lo han vivido. La neutralidad se ha filtrado hasta el mismo catecismo, y quien dice neutralidad, dice esterilidad. Así lo ha proclamado Gentile, lo cual le ha valido las censuras y diatribas de los que disfrazan las propias dudas e incredulidad con propagandas de paz religiosa.

Repetimos que no nos satisface ni todo el contenido religioso, ni toda la didáctica respectiva del ministro italiano; como católicos, queremos mucho más. No obstante, ello no puede ser obstáculo para que los maestros católicos completen la obra educadora. Que les parece mal a los masones, tanto mejor.

Manuel GRAÑA

IV  
Llegó el día de la Cruz... Por los Estatutos, el Ayuntamiento adquiría el derecho y el honor de guardar en su propio domicilio, y durante el año la imagen del Santo Cristo, que se sacaba en peana: lo que significaba una especial protección para él y los suyos. Pero, si alguien costeara la iluminación extraordinaria de la fiesta, adquiría derecho preferente a aquel honor. ¡Había más que...!

Y, cuando *Munón* y los suyos iban, muy de mañana, a disponer lo necesario a la función, se hallaron con que, no sólo el altar mayor, sino todos los altares, y hasta las ornatas, estaban enajenadas de velas, como nunca se habían visto!

—Pues ¿cómo nos faltaba—decían luego, ufanos, los *munones*—que los escarantistas y retrogrados se llevaran las impuridades del Santo Cristo y su divina protección... tras de perder nosotros las elecciones... ¡Pues, a morir!

Dr. G. GARCÍA-ARISTA Y RIVERA

partían para «las Américas», según dicen en Burdeos; otros que llegaban; vida y animación por todas partes.

La gabarra fué a amarrar junto al muelle de las bodegas, y nuestros viajeros saltaron a tierra muy satisfechos por perder de vista a Ravageot.

Llegaron a la puerta de la ciudad; los soldados, que jugaban a las cartas en el puesto de guardia, no juzgaron conveniente molestarse por dos pobres mendigos, y les dejaron pasar sin dificultad. Una vez dentro, sólo los preocupaba buscar la casa de Merilhou. Victoria sólo tenía un dato para orientarse: que el aldeano vivía en casa de su cuñada, vendedora del mercado; pero, ¿cómo encontrarla? Pronto se haría de noche; lo mejor era dejar para el día siguiente sus pesquisas. Había, pues, que buscar un asilo en una de esas posadas tan odiadas por Victoria.

—Burdeos es una gran ciudad—dijo el maestro—, y seguramente tendremos más suerte que en Sainte-Loy.

Ya se disponían a preguntar a un transeúnte la dirección de una hostería, cuando la niña, maquinalmente llevó su mano al bolsillo. No notó peso alguno, y levantando su falda, vió con angustia que su faltriquera había desaparecido; entonces recordó la excitación de *Febo* y la cólera del patrón. ¡Había aprovechado su sueño el miserable para robarle su pequeña fortuna!

(Continúa al final de la 2.ª columna.)

# Se non è vero... EL BUEN HUMOR DE UN PICARO

«L'Echo de Paris»

Un temible y audaz raterillo parisiense comparecía por sexta vez ante un Tribunal para niños.

—Estoy harto de ver a usted por aquí—dijo el juez al padre del procoz delincuente, que acompañaba a su hijo.

—Pero seguramente, no tan harto como yo—respondió con calma el interpelado.

—Y por qué no educa usted mejor a su hijo?—tornó a decir el magistrado—. Si le enseñara usted con sus actos, si le diera usted buen ejemplo, el muchacho se corregiría y no vendría más ante el Tribunal.

—Es lo que hago, señor juez, darle ejemplo; pero mi hijo es demasiado tonto y no aprende mis enseñanzas. Por no aprender lo que le enseño, se deja coger siempre por la Policía...

INTERPRETES DE ETIQUETAS «Le Petit Journal»

Un jefe de Estado está realizando oficialmente un largo viaje. A su paso por las ciudades enclavadas en el itinerario, las Municipalidades, las Corporaciones, rivalizan en agasajar al egregio viajero y le invitan a asistir a ceremonias de todas clases, organizando en su honor fastuosos banquetes.

En uno de éstos el menú es particularmente abundante, selecto, exquisito, y el jefe de Estado, aunque habitualmente no es hombre de gran apetito, hace honor a los sabrosos manjares que se le sirven y se excede un poco de lo acostumbrado.

Después de los postres, servidos el champán, el café y los licores, el personaje, cuya sobriedad es conocida de todos, sintiéndose algo pesado de estómago, llama al jefe de comedor y le pide un poco de anís. El servidor vuelve con una botella, en cuya etiqueta lee sorprendido el jefe de Estado: «Medicinal Brandy».

Como reclama para una marca de comercio, la etiqueta no es, ciertamente, muy feliz, ya que nadie está obligado a adivinar que la casa extranjera que vende este producto ha querido decir que su anís es el más estomacal de cuantos se fabrican y el digestivo por excelencia.

¿Medicinal? ¡Hay que convenir en que esta evocación farmacéutica, al final de un copioso banquete de gala, no tiene nada de agradable.

# REGALAMOS UN COCHE-CUNA PARA NIÑOS VEASE ULTIMA PLANA MAIZ Y AVENA MIS ALCOTANES

¡Alcotanes altaneros de vuelo firme y veloz, que andáis en las almenas de mi castillo interior! Los que tan alto volabais, que vuestra vista oteó el desfile de los siglos en solemne procesión; ¿quién abatió vuestro orgullo? ¿Quién rindió vuestro valor, que andáis zahareños y huidos, con miedo en el corazón? ¿Qué abismo visteis tan hondo que os llenase de pavor? De tanto subir, ¿ceyasteis en las tumberras del sol? Tendéis el vuelo, mis aves, con nuevo y pujante ardor, en el azul apurajadas como piezas de blasón; vuestra mirada avizore los llanos que Dios tendió del confín de las Castillas a los montes de León; allá donde el Duero engrana con plata que brilla al sol, ciudades que son joyetes de rica y noble labor. Tal vez veáis levantarse la generosa nación que fué señora de pueblos cuando así lo quiso Dios. Si hambre tuvierais, yo os diera por cebo mi corazón. ¡Alcotanes altaneros de mi castillo interior!

EL MARQUES DE LOZOYA

# Acción Católica de la Mujer

Lunes.—Círculo de Estudios. A las once y media, por el ilustrísimo señor don Juan Francisco Morán.

Martes.—Clase de Apologética. A las seis y media, por don Segundo Espejo.

Miércoles.—Clase para catequistas. A las once y media, por don Damián Bilbao.

Viernes.—Clase para propagandistas. A las once y media, por don Pedro Martínez Pardo.

# Paliques femeninos

La verdadera educación de las personas se revela en sus relaciones con los individuos de su misma familia, en la intimidad del hogar, en una palabra. En efecto, es relativamente fácil mostrarse cortés, fino, agradable, durante unos momentos con los amigos y conocidos; pero para mostrarse de la misma manera, en la vida privada, a todas horas, en el trato íntimo con la esposa o el esposo, con los hijos, con los padres, con los hermanos, es necesario que la educación, que la formación del carácter, desde el punto de vista de la delicadeza y de la cortesía, no se reduzca a algo ficticio y superpuesto, circunstancial y puramente externo, sino algo de veras arraigado en nuestro corazón y en nuestro espíritu. Y precisamente la vida familiar, la vida de todos los días con las mismas personas de caracteres tan diversos, de gustos tan contrarios y de edades tan desemejantes, pone a prueba la corrección y la educación de cada uno. Es ese un ambiente de confianza íntima que invita a las sinceridades extremas, sinceridades cuyo verdadero nombre es otro: el de incorrección y grosería. De aquí los insospechados espectáculos de algunos hogares, de muchos, donde personas que en sociedad se muestran exquisitas o, al menos, corteses y educadas, reunidas en familia, de puertas adentro, como si dijéramos, dan pruebas tristísimas de ordinareces y de indelicadeza. El marido trata a la esposa con la rudeza de gesto y de lenguaje de un gordin; la esposa recrimina al marido en el mismo tono; los hermanos riñen a voces, sin mesura y sin respeto. Y a estas pletas frecuentes viene a sumarse otra ordinareces u otras ordinareces e indelicadezas: el andar por la casa los hombres en mangas de camisa, cuando no en camiseta, el ir y venir de la madre o de las hermanas a medio vestir, gruñidas, con la toalla al cuello, de cualquier modo; el adoptar actitudes de una incorrección definitiva, etcétera, etcétera. Todo esto ¡qué siempre plebeyo, ejecutoria de baja estofa, pero hoy aún lo es más, porque hoy la cultura ha ido penetrando poco a poco, incluso en las clases más modestas de la sociedad. Un verdadero señorío del espíritu, es incompatible con la grosería, con la bastardad, con el mal gusto; y la vida íntima, por lo mismo que tiene prosas inevitables y lados realmente poco bellos, requiere una educación mutua, unos mutuos respetos, una gran delicadeza en todos, una tolerancia y un refinamiento de la sensibilidad. Las ruidosas querrelas familiares tienen siempre, junto con el perfil cómico, sainetesco, otro perfil lamentable, de indelicadeza gallopera y vulgar. Tales querrelas no surgen nunca, cuando los que conviven bajo un mismo techo saben las consideraciones que a sí mismos se deben y el respeto a que son acreedores los demás; y, sobre todo, cuando una educación completa, moderna y seleccionadora, les da el absoluto dominio de sí mismos, en todas las situaciones, y con ese dominio de sí, el de la palabra, el del tono, el del gesto, el de la actitud... Marido, mujer, padres, hermanos, hijos, si la educación no es en ellos una fórmula pegadiza, un traje social, sino una segunda naturaleza, pondrán siempre a sus disputas, a los naturales incidentes de la vida privada, la sordina de la cortesía, de la galantería, de la indulgencia y, en último término, del buen gusto, que está retido siempre con la violencia grosera y soez. La máxima energía de carácter y la defensa de la razón no exigen palabras duras, ni actitudes brutales, ni estallidos de cólera. Al revés: esto último, hasta la ciencia misma ha demostrado que acusa imprestabilidad, desequilibrio orgánico, debilidad fisiológica y psíquica. Por eso los peor constituidos, los degenerados de toda índole, los abúlicos (Continúa al final de la 6.ª columna.)

# Decae la elegancia parlamentaria

En Inglaterra sólo siete diputados usan sombrero de copa

LONDRES, 26.—Los señores londinenses se lamentan de que los miembros del Parlamento actual no se preocupan para nada de la elegancia.

Mr. Jack Jones, miembro del Parlamento ha declarado que únicamente siete diputados usan sombreros de copa.

Antaño los señores hacían un negocio redondo siempre que se renovaba la Cámara de los Comunes, pero ahora los laboristas declaran que no disponen de cincuenta libras esterlinas para gastar en trajes.

El redactor jefe del «Tailor and Outfitter», que ha criticado a varios políticos eminentes por el descuido en sus ropas, ha dicho al correspondiente de un periódico norteamericano: «Creo que la preocupación por la elegancia no volverá a resurgir. Se nota en todos los países después de la guerra una gran despreocupación por ella, y esto ha repercutido en la Cámara de los Comunes. Muchas de nuestras personalidades más eminentes están demasiado ocupadas para pensar en sus trajes o se creen demasiado graves y desdénan la elegancia.

Sin embargo, es justo confesar que hombres como Mr. Baldwin, Mr. Asquith y mister Mac Donald, van siempre vestidos correctamente.»

# A 50 PESETAS

Por fin de temporada, gabanes en todas formas y colores, que valen 80, y a 125, negros, guatados en raso y cuello de astracán, que valen 200. CASA SESERA. Cruz, 80, y Espoz y Mina, 11. El rey de las capas.

# Huelga y sabotajes de los parroquianos de café

LISBOA, 26.—La subida en el precio de la taza de café ha producido general indignación entre todos los parroquianos asiduos a los del centro de la ciudad. Muchos han dejado de frecuentarlos, y otros no dan propina a los camareros.

Ayer se registraron varios incidentes, ocasionados por actos de sabotaje cometidos por el público. En la Brasileira del Bocio, a la hora de más concurrencia, los parroquianos rompieron a un mismo tiempo las tazas y los platos. En la Chave d'Ouro y en el Italia también hicieron bastantes destrozos.

cos, los enfermizos y delezables físicamente suelen ser los más arrebatados, los más irascibles, los más coléricos, los más agresivos. La fortaleza, en cambio, de músculo y de alma, es ecuinime, es tranquila, es prudente y serena. Y he ahí la razón de su dominio y de su triunfo sobre la debilidad impetuiva, con impulsiones ciegas del momento... Educación, corrección, delicadeza siempre, pero sobre todo en la vida familiar, en la vida privada, Educación en el lenguaje, en las actitudes, en el trato, en la presentación, en las discusiones, en las diferencias de criterios, en la mesa, en el modo de dirigirnos a nuestros padres, a nuestra esposa, a nuestros hermanos, a nuestros servidores.

No confundir jamás la cordialidad, el afecto, la intimidad más íntima con la ordinareces grosera, con la despreocupación indelicada; y mucho menos dar a los estrabios (servidumbre, vecinos, etcétera, etcétera) el espectáculo ridículo y doloroso de familia mal avenida, en que todo se dice y se discute a voces. «¡I fant laver son image sale en famille», dijo Napoleón, y dijo muy bien.

Aunque el ideal no es ese, sino el de una vida íntima, donde no hay que hacer esos «lavados», porque padres e hijos, esposos y esposas, hermanos y hermanas se respetan, se comprenden, se disculpan y se quieren... Ideal de educación, de cultura, de buen gusto, de selección, en fin.

El Amigo TEDDY

**BRUM NEGrita**  
Delicioso en el café, té, leche... Una copita en todo momento predispones a la más agradable actividad.

# Ayuntamiento de Hortaleza. Provincia de Madrid

Debiendo este Ayuntamiento proceder a la reivindicación del «Arroyo de Valdebebas» de este término municipal, y de dominio público, se previene al notario de esta Corte don Pedro Tobar Gutiérrez y a cuantas otras personas pretendan que dicho Arroyo les pertenezca, que deberán presentar los correspondientes títulos de propiedad en esta Alcaldía, antes del día 10 de febrero próximo, a los efectos consiguientes.

Hortaleza, 26 de enero de 1924.—El alcalde, Bernabé Morales.

# TOS-CATARROS

Curación rápida con ANTICATARRAL García Suárez. Antiséptico de las vías respiratorias y reconstituyente energético. No contiene calmantes; solamente antisépticos. Venta farmacias. Madrid, C. Recoletos, 2, Laboratorio

# Folleton de EL DEBATE 31)

# El secreto de los Castelfort

(NOVELA)

JEANNE DE COULOMB

Al amanecer aparejaron camino de Burdeos. La brisa les era favorable y la gabarra caminaba a buena marcha. Al mediodía doblaron el Pico d'Ambez, esa deliciosa punta de verdor que separa el Dordonia del Garona. Las orillas eran más lejanas, y esta gran sabana de agua, sobre la que el sol se reflejaba en alegre cabrillo, daba a Victoria la impresión de hallarse en el mar.

Por fin, a las seis de la tarde entraron en el puerto de Burdeos.

Este primer año de la Revolución había perjudicado mucho al comercio bordelés. El puerto ofrecía un aspecto menos animado que antes; pero como nuestros viajeros no lo habían visto anteriormente, lo encontraron espléndido.

En la orilla del muelle se elevaba una hilera de casas monumentales, que el señor de Tourne había mandado construir treinta años antes, en lugar de las viejas casuchas de madera adosadas a la muralla desde largos años.

En el muelle la animación era extraordinaria. Cargaban y descargaban los buques, apostrofabase los cargadores a cada paso. Barcos que

niña se pasó las manos por su frente, separando los rizos que el viento de la mañana habían alborotado.

«¿Dónde estaba?... Necesité un momento para coordinar sus ideas; las estatuas de piedra que adornaban la fachada de la iglesia le parecieron extrañas. Al fin recobró sus energías y, tras una pléyera fervorosa, dijo:

—Vamos, abuelo. Ya es de día y tenemos que buscar sin tardanza la casa de Merilhou.

Bajaron las gradas de la iglesia y preguntaron por el mercado.

En aquella época no existía el mercado cubierto como ahora. Lo formaban puestos portátiles cubiertos con lonas y establecidos en medio de la plaza. Las vendedoras, atanasadas en colocar sus mercancías, ni siquiera notaron la presencia de la niña y el viejo. Victoria las examinaba a todas, tratando de adivinar cuál sería de entre ellas la cuñada de Merilhou.

En aquel tiempo las vendedoras del mercado de Burdeos y París gozaban de una situación excepcional que contaba con varias prerrogativas. Cuando algún personaje importante visitaba la villa, ellas eran las designadas para darle la bienvenida, y en Versalles el rey las recibía una vez al año en la gran galería de fiestas.

Vestían de indiana rameada, el fichú cruzado sobre el pecho, con grandes cofias, por donde se escapaban a cada lado de la cara dos gruesos tirabuzones. Estas eran las verdaderas *cadichonnes*, como se las llamaba entonces a las damas del mercado.

El maestro y la niña se sentaron sobre un cajón, esperando que las vendedoras acabaran de

Lo que el hambre aconsejó a «Febo»

Cuando Victoria participó al maestro el robo de que había sido víctima quedaron como atontados, y sin darse cuenta se dejaban llevar de un lado para otro por los transeúntes, que, apresurados, se dirigían a sus casas antes que llegara la noche.

*Febo*, sentado sobre sus patas traseras, parecía entregado a serias meditaciones. En su cerebro camino debía pensar que su vida, desde hacía algunos meses, estaba llena de imprevistos.

Como siempre, fué Victoria la que tomó una resolución.

—No tenemos dinero—dijo—, y tendremos que resignarnos a dormir a la intemperie. Lo importante es que no nos coja una patrulla. No nos detengamos...

Y volviéndose al azar, entraron en una callejuela que la luz del anochecer hacía más oscura. Altas casas negras y viejas las formaban; una atmósfera húmeda y maloliente saía de los portales; un arroyo de fango corría por el cen-

tro, y montones de basura obstruían el paso. Era el viejo Burdeos, el Burdeos de la Edad Media.

De esta calleja pasaron a otras igualmente sucias y obscuras; por fin, tras mucho vagar, dieron en una gran plaza, en la que se alzaba una iglesia. La torre, aislada del edificio, erguía su cúpula desmoronada; se notaba que en otro tiempo debió tener una veleta que algún cataclismo le había arrebatado.

El santuario estaba cerrado. Los fugitivos subieron las gradas que conducían a la entrada principal, y se acurrucaron en el hueco de la gran puerta.

La noche había cerrado por completo, y no podían verles en aquel sitio tan obscuro. Victoria sintió que tenía hambre. El maestro buscó en el zurrón; sólo quedaba un pequeño mendrugo de pan y un pedazo de tocino más pequeño aún. Aquello fué un pugilato de generosidad. El viejo quería cedérselo a la niña, y ésta quería partirlo con el viejo. Al fin, Battisto consintió en aceptar una pequeña parte. Victoria y el perro devoraron el resto. Poco era para unos estómagos hambrientos, pero no había otra cosa.

La noche estaba templada, y Victoria, rendida de cansancio, se durmió sobre la piedra, teniendo por almohada el cuerpo de su fiel perro. El pobre maestro no pudo conciliar el sueño, y daba paseos para desentumecer su cansado cuerpo. Miraba a la niña, que reposaba dulcemente bajo la mirada de Dios, y le daba gracias por este sueño reparador, que tanto bien le haría.

El frío del amanecer despertó a Victoria. Se incorporó en su duro techo, mientras que *Febo*, recobrada su libertad, daba saltos de alegría. La

niña se pasó las manos por su frente, separando los rizos que el viento de la mañana habían alborotado.

«¿Dónde estaba?... Necesité un momento para coordinar sus ideas; las estatuas de piedra que adornaban la fachada de la iglesia le parecieron extrañas. Al fin recobró sus energías y, tras una pléyera fervorosa, dijo:

—Vamos, abuelo. Ya es de día y tenemos que buscar sin tardanza la casa de Merilhou.

Bajaron las gradas de la iglesia y preguntaron por el mercado.

En aquella época no existía el mercado cubierto como ahora. Lo formaban puestos portátiles cubiertos con lonas y establecidos en medio de la plaza. Las vendedoras, atanasadas en colocar sus mercancías, ni siquiera notaron la presencia de la niña y el viejo. Victoria las examinaba a todas, tratando de adivinar cuál sería de entre ellas la cuñada de Merilhou.

En aquel tiempo las vendedoras del mercado de Burdeos y París gozaban de una situación excepcional que contaba con varias prerrogativas. Cuando algún personaje importante visitaba la villa, ellas eran las designadas para darle la bienvenida, y en Versalles el rey las recibía una vez al año en la gran galería de fiestas.

Vestían de indiana rameada, el fichú cruzado sobre el pecho, con grandes cofias, por donde se escapaban a cada lado de la cara dos gruesos tirabuzones. Estas eran las verdaderas *cadichonnes*, como se las llamaba entonces a las damas del mercado.

El maestro y la niña se sentaron sobre un cajón, esperando que las vendedoras acabaran de

Lo que el hambre aconsejó a «Febo»

Cuando Victoria participó al maestro el robo de que había sido víctima quedaron como atontados, y sin darse cuenta se dejaban llevar de un lado para otro por los transeúntes, que, apresurados, se dirigían a sus casas antes que llegara la noche.

*Febo*, sentado sobre sus patas traseras, parecía entregado a serias meditaciones. En su cerebro camino debía pensar que su vida, desde hacía algunos meses, estaba llena de imprevistos.

Como siempre, fué Victoria la que tomó una resolución.

—No tenemos dinero—dijo—, y tendremos que resignarnos a dormir a la intemperie. Lo importante es que no nos coja una patrulla. No nos detengamos...

Y volviéndose al azar, entraron en una callejuela que la luz del anochecer hacía más oscura. Altas casas negras y viejas las formaban; una atmósfera húmeda y maloliente saía de los portales; un arroyo de fango corría por el cen-

CRÓNICA DE SOCIEDAD

En la capilla de Nuestra Señora de la Puencilla, de Segovia, se han unido en la Fuenclilla, de Segovia, se han unido en la...

Restablecida La marquesa de Santo Domingo está restablecida de la dolencia sufrida.

Regreso Ha llegado a Madrid, procedente de Sevilla, el ex director de Administración don Manuel Hoyuela.

Enfermas Están delicadas de salud la marquesa de Comillas, la condesa de Valmaseda, la condesa de nuestro querido amigo don Manuel Gómez Roldán y la respetable señora doña Dolores López-Becerra, viuda de Aguado.

El conde de Santa María de Paredes

El cadáver del que fué ilustre catedrático y hombre público está amortalado con la toga.

En la capilla ardiente se dijeron ayer misas por su eterno descanso.

El superior de los Camilos, reverendo padre Gaspar Cañada, le administró los Santos Sacramentos.

El entierro se verificará hoy, a las once. Entre otros cargos, desempeñó el finado los de presidente del Consejo de Estado y comisario regio del Canal de Isabel II.

No había tomado posesión de su cargo de académico de la Historia.

Enviamos sentido pésame a los hijos, doña Isabel, casada con don Domingo Mendizábal; doña Adela, con don Francisco de Anchóriz; don Vicente, heredero del título, esposo de doña María Conradi, y don Alejandro, conde de doña Ana María de Rato y de Rato; hermana, doña Luisa, y demás distinguida familia.

Rogamos a los lectores de EL DEBATE tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

Aniversarios

El 26 se cumplirá el décimo de la muerte de la señora doña Concepción Salido y Baidés, viuda de Fenlo, y el 18 se cumplió el décimo octavo de su hermana, doña Filomena, viuda de Archilla.

El 29 hará cinco años del fallecimiento de la señora doña Justa Muñoz y San Miguel y del conde de Floridablanca, y el 16 de septiembre próximo el primero del señor don José Díaz de la Pedraja, todos ellos de inolvidable memoria.

En diferentes templos de Madrid, Valencia, Barajas, Albolote, Granada y Lorcanque el Grande (Toledo) serán aplicadas misas por el alma de los difuntos, a cuyos respectivos e ilustres deudos renovamos la expresión de nuestro sentimiento.

El Abate FARIA

Sociedades y conferencias

LA INDUSTRIA PARTICULAR Y EL MATERIAL DE GUERRA

En el Centro del Ejército y de la Armada dió anoche su anunciada conferencia sobre el tema «La industria particular y el material de guerra» don César Serrano.

El disertante estudió y expuso el estado de florecimiento en que se encuentra la industria militar, que tiene sus fábricas montadas con todos los adelantos, y luego trató de la industria particular, la cual no se halla en condiciones adecuadas para un caso de guerra. Abogó por la intensificación de las industrias químicas y metalúrgicas, y manifestó que en estos últimos tiempos se está laborando mucho por hacer posible en caso preciso una utilísima movilización de industrias y se están mejorando también las industrias particulares, que se pueden perfeccionar hasta alcanzar gran desarrollo, ya que en España tenemos las materias primas, como el hierro, el carbón y las substancias básicas para las industrias químicas.

El orador fué muy aplaudido.

También fué muy aplaudido el general Muñoz Cobo, que tomaba posesión de la presidencia del Centro del Ejército y de la Armada.

PARA HOY

MUSEO DEL PRADO.—Diez y media de la mañana, don Angel Vegue, «Rafael, Correggio y Sartó».

PARA EL LUNES

ACADEMIA MEDICO-QUIRURGICA.—Seis y media tarde, sesión pública, toman parte los doctores Larrú, Bejarano, Bastos y Marañón.

INSTITUTO FRANCÉS.—Siete tarde, señor Guinard, «Las obras maestras de Bernini».

Calzados de novedad y económicos FUENCABALL, 89 y 41. Scaursales: LUNA, 6; TUDESOS, 44, y LUNA, 9. Teléfono 2.574 N.

«DOMUS AUREA!»

LAMPARA FLEJO

es el portátil más práctico para escritorio.

Precio: 37 pesetas

Casa de Asín. Preciados, 23

VIDA RELIGIOSA

DIA 27.—Domingo tercero después de la Epifanía.—Santos Juan Crisóstomo, Obispo y doctor; Julián, mártir; Vitaliano, Papa y Mauro, abad.

La misa y oficio divino son de esta Dominica, con rito semidoble y color verde.

Adoración Nocturna.—Hoy, San Francisco de Asís, Nuestra Señora de la Almudena.

Ave María.—Hoy y el lunes, misa, rosario y comedia a 40 mujeres pobres.

Cuarenta Horas.—Hoy, en las Religiosas Jordanas (Lista, 81). El lunes, en el segundo monasterio de Salesas.

Corta de María.—Hoy, del Socorro, en San Millán y oratorio del Caballero de Gracia; de los Temporales, en San Ildefonso; de Aranzazu, en San Ignacio de Loyola; de la Milagrosa, en San Pelayo. El lunes, de la Misericordia, en San Sotero; del Henoar, en Santa Catalina de los Donados; de Beñosa, en San Ignacio de Loyola.

Parroquia de San Ginés.—Continúa la novena a San Blas. A las cinco y media de la tarde, rosario, ejercicio y reserva.

Parroquia de San Ildefonso.—Continúa la novena a su Titular. A las cinco de la tarde, exposición de su Divina Majestad, estación, rosario, sermón por el señor Blázquez, ejercicio y reserva.

Parroquia de San Marcos.—Continúa la novena a San Blas. A las cinco de la tarde, rosario, ejercicio, sermón por el señor Montero, gozos y oración de la reliquia.

Parroquia de San Luis.—Continúa la novena a Nuestra Señora del Buen Parto. A las diez, misa solemne con exposición de su Divina Majestad y sermón por el señor Herrero; por la tarde, a las seis, manifestación, ejercicio, sermón por el señor Torres y reserva.

Parroquia de Santos Justo y Pastor.—Continúa la novena a la Purificación de Nuestra Señora. A las diez y media, misa solemne, y por la tarde, a las cinco y media, estación, rosario, sermón por el señor Vázquez Camarasa, ejercicio, reserva y salve.

Asilo de la Santísima Trinidad (Marqués de Urquijo, 18).—A las seis de la tarde, exposición de su Divina Majestad, rosario, sermón por don Tomás Minuesa, bendición y reserva.

Cristo de la Salud.—Continúa la novena a Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús. A las once, exposición de su Divina Majestad, trisagio y novena, misa solemne y bendición; por la tarde, a las cinco y media, exposición, estación, rosario, sermón por el señor Sanz de Diego, ejercicio y reserva.

Jerónimas.—(Cuarenta Horas.) Termina el triduo a Santa Paula. A las ocho, exposición de su Divina Majestad, a las diez, misa cantada; a las cinco y media, misa cantada; a las diez, misa cantada.

San Fermín de los Navarros.—Función mensual reglamentaria para la Asociación Josebina; a las seis, corona franciscana y viacrucis, predicando el padre Cisneros.

Sagrado Corazón de Jesús y San Francisco de Borja.—A las ocho y media, misa de comunión general para los Caballeros del Pilar; en la capilla de las congregaciones, misa para los Estudiantes; a las diez, Congregaciones, misa para la Congregación de Nuestra Señora de Lourdes, con plática por el padre Carrido; y a las once y media, lección sacra por el padre Torres, S. J.; por la tarde, a las cinco y media, oficio, predicando el padre Guzmán, S. J.

San Ignacio.—A las siete y a las ocho, misas de comunión para la Pía Asociación de la Santísima Trinidad; y a las seis y media, ejercicios.

Santo Domingo el Real.—A las ocho, comunión general para la Cofradía de Animas, y a las cinco, ejercicios, con su Divina Majestad manifestada y sermón por el padre Emilio.

Servitas (San Nicolás).—Cultos para la Asociación de los Tornos compasivos. A las cinco y media de la tarde, corona dolorosa, sermón por don Benjamín de Arriba y bendición.

Mercaderías de San Fernando (Cuatro Caminos).—Cultos para la Hermandad de la Merced. A las ocho, misa de comunión general; por la tarde, a las cinco, exposición del Santísimo, estación, rosario, sermón por el señor Lampreave, procesión y salve.

El Salvador y San Luis Gonzaga.—A las ocho, misa y explicación moral del Evangelio; a las once y media, exégesis de los Evangelios por el padre Domínguez, S. J.; a las seis y media de la tarde, exposición de su Divina Majestad; rosario, plática y bendición.

SANTUARIO DEL CORAZON DE MARIA

La Adoración Perpetua al Santísimo Sacramento celebrará hoy su función mensual con misa de comunión, a las ocho, y por la tarde, a las cinco, ejercicios con sermón por el padre Echevarría, C. M. F., y bendición con el Santísimo.

DIA 28.—Lunes.—Santos Julián y Valerio, Obispos; Tirso, Lucio y Galiciano, mártires; Santa Inés, mártir, y la beata Verónica de Vinaseco, virgen.

La misa y oficio divino son de la infraoctava de San Ildefonso, con rito semidoble y color blanco.

Cristo de la Salud.—De diez a doce y de cinco a siete, exposición de su Divina Majestad.

Cristo de San Ginés.—Al toque de oraciones, ejercicios con sermón por don Francisco Alonso.

Salesas.—(Cuarenta Horas.) A las siete, misa cantada para exponer a su Divina Majestad, y a las cinco, estación, solemnidad vespertina y reserva.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

Teatro de la Zarzuela

Hoy domingo, en función de tarde y noche, la obra de éxito creciente «DORA FRANCISQUITA».

Contaduría, de doce a dos y de cuatro a ocho.

ESPECTÁCULOS

PARA HOY

ESPAÑOL.—6, Mari-Luz.—10,15, La dama del armistio.

COMEDIA.—5,30 y 10,30, Su desconsolada esposa.

ESLAVA.—6 y 10,30, Ideal concert, La fadista enamorada y La gallina romántica.

CENTRO.—6, El duelo Pérez-Gómez.—10,30, La señorita Angeles.

LARA.—5,30 y 10,30, Carrizo de la Cruz.

REY ALFONSO.—6,30 y 10,30, Te portas como quien eres.

INFANTA ISABEL.—4, El celoso extremo.—6,15, El pernillo cerrado.—10,15, El niño.

APOLO.—5,30, La leyenda del beso y La Magdalena te guía.—10, La tierra de Carmen.

ZARZUELA.—5,30 y 10, Doña Francisquita.

COMICO.—4, La rosa del mar.—6,30, ¡Calla, corazón!—10,30, Una buena muchacha.

LATINA.—6, El canal de los hijos.—10,15, Esclavitud.

CIRCO AMERICANO.—4, 6,30 y 10,30, Funciones de circo.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—10,15, Mari-Luz.

COMEDIA.—10,30, Su desconsolada esposa.

ESLAVA.—6, Ideal concert y La fadista enamorada.—10,30, Ideal concert, La fadista enamorada y La gallina romántica.

CENTRO.—10,30, El duelo Pérez-Gómez.

LARA.—6, La casa de la Troya.—10,15, Carrizo de la Cruz.

REY ALFONSO.—6,30 y 10,30, Te portas como quien eres.

INFANTA ISABEL.—6,15, El niño.—10,15, El celoso extremo.

APOLO.—5,30, La tierra de Carmen.—10, La leyenda del beso y La Magdalena te guía.

ZARZUELA.—5,30 y 10, Doña Francisquita.

COMICO.—6 y 10,15, ¡Calla, corazón!

LATINA.—6, Esclavitud.—10,15, El cardenal.

CIRCO AMERICANO.—6 y 10,15, Funciones de circo.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—10,15, Mari-Luz.

COMEDIA.—10,30, Su desconsolada esposa.

ESLAVA.—6, Ideal concert y La fadista enamorada.—10,30, Ideal concert, La fadista enamorada y La gallina romántica.

CENTRO.—10,30, El duelo Pérez-Gómez.

LARA.—6, La casa de la Troya.—10,15, Carrizo de la Cruz.

REY ALFONSO.—6,30 y 10,30, Te portas como quien eres.

INFANTA ISABEL.—6,15, El niño.—10,15, El celoso extremo.

APOLO.—5,30, La tierra de Carmen.—10, La leyenda del beso y La Magdalena te guía.

ZARZUELA.—5,30 y 10, Doña Francisquita.

COMICO.—6 y 10,15, ¡Calla, corazón!

LATINA.—6, Esclavitud.—10,15, El cardenal.

CIRCO AMERICANO.—6 y 10,15, Funciones de circo.

CULTOS DEL CUARTO DOMINGO

Catedral.—A las nueve y media de la mañana, misa conventual.

Parroquia del Buen Suceso.—A las ocho, misa de comunión para la Archicofradía de San José; por la tarde, a las seis, los ejercicios.

Parroquia del Corazón de María.—A las seis, misa rezada; a las nueve y media, misa mayor con explicación del Santo Evangelio; a las once, misa con explicación doctrinal para adultos; por la tarde, a las tres, catequesis.

Parroquia de la Concepción.—A las ocho y media, misa de comunión mensual para la Archicofradía del Perpetuo Socorro; por la tarde, a las cinco y media, los ejercicios, predicando el señor Minuesa.

Parroquia de Nuestra Señora de los Dolores.—A las ocho y media, comunión de la visita domiciliar de la Medalla Milagrosa.

Capilla Real.—A las once, misa cantada.

Asilo de San José de la Montaña (Caracas).—Por la mañana, a las siete, nueve y diez, misas; por la tarde, de tres a cinco y media, manifestación.

Agustinos Recoletos (Príncipe de Vergara, 85).—Por la mañana, a las siete, ocho, nueve y diez, misas rezadas; por la tarde, ejercicios.

Buena Dicha.—A las ocho, misa de comunión general y a las cinco de la tarde, ejercicios, con exposición, reserva y salve.

Consolación.—A las ocho, comunión general y por la tarde, a las cinco y media, ejercicios, predicando el padre Sánchez.

Orto de los Dolores (San Buenaventura).—A las diez, misa y explicación del Santo Evangelio, y a las cuatro, ejercicios.

Enarriación.—A las diez, misa cantada; a las doce, misa rezada.

Escuelas del Sagrado Corazón (paseo de Martínez Campos).—A las doce, misa con explicación del Santo Evangelio.

Jesús.—A las ocho y media, misa de comunión para los jóvenes cordigueros, y a las cinco, ejercicios, con su Divina Majestad manifestada, y sermón por su padre capuchino.

Olivar.—Cofradía de la beata Inmédida de Lambertini. A las ocho y media, misa de comunión; a las cuatro, ejercicio.

Pontificia.—A las ocho, misa de comunión para la Archicofradía de San José; a las cinco y media de la tarde, ejercicio con sermón por el padre Murga.

Rosario.—A las nueve, misa de Catecismo; a las diez, la solemne; a las doce, con explicación del Santo Evangelio; a las seis, exposición de su Divina Majestad, sermón, que predica el reverendo padre Manuel Alvarez, O. P., y reserva.

San Fermín de los Navarros.—Función mensual reglamentaria para la Asociación Josebina; a las seis, corona franciscana y viacrucis, predicando el padre Cisneros.

Sagrado Corazón de Jesús y San Francisco de Borja.—A las ocho y media, misa de comunión general para los Caballeros del Pilar; en la capilla de las congregaciones, misa para los Estudiantes; a las diez, Congregaciones, misa para la Congregación de Nuestra Señora de Lourdes, con plática por el padre Carrido; y a las once y media, lección sacra por el padre Torres, S. J.; por la tarde, a las cinco y media, oficio, predicando el padre Guzmán, S. J.

San Ignacio.—A las siete y a las ocho, misas de comunión para la Pía Asociación de la Santísima Trinidad; y a las seis y media, ejercicios.

Santo Domingo el Real.—A las ocho, comunión general para la Cofradía de Animas, y a las cinco, ejercicios, con su Divina Majestad manifestada y sermón por el padre Emilio.

Servitas (San Nicolás).—Cultos para la Asociación de los Tornos compasivos. A las cinco y media de la tarde, corona dolorosa, sermón por don Benjamín de Arriba y bendición.

Mercaderías de San Fernando (Cuatro Caminos).—Cultos para la Hermandad de la Merced. A las ocho, misa de comunión general; por la tarde, a las cinco, exposición del Santísimo, estación, rosario, sermón por el señor Lampreave, procesión y salve.

El Salvador y San Luis Gonzaga.—A las ocho, misa y explicación moral del Evangelio; a las once y media, exégesis de los Evangelios por el padre Domínguez, S. J.; a las seis y media de la tarde, exposición de su Divina Majestad; rosario, plática y bendición.

SANTUARIO DEL CORAZON DE MARIA

La Adoración Perpetua al Santísimo Sacramento celebrará hoy su función mensual con misa de comunión, a las ocho, y por la tarde, a las cinco, ejercicios con sermón por el padre Echevarría, C. M. F., y bendición con el Santísimo.

DIA 28.—Lunes.—Santos Julián y Valerio, Obispos; Tirso, Lucio y Galiciano, mártires; Santa Inés, mártir, y la beata Verónica de Vinaseco, virgen.

La misa y oficio divino son de la infraoctava de San Ildefonso, con rito semidoble y color blanco.

Cristo de la Salud.—De diez a doce y de cinco a siete, exposición de su Divina Majestad.

Cristo de San Ginés.—Al toque de oraciones, ejercicios con sermón por don Francisco Alonso.

Salesas.—(Cuarenta Horas.) A las siete, misa cantada para exponer a su Divina Majestad, y a las cinco, estación, solemnidad vespertina y reserva.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

Teatro de la Zarzuela

Hoy domingo, en función de tarde y noche, la obra de éxito creciente «DORA FRANCISQUITA».

Contaduría, de doce a dos y de cuatro a ocho.

ESPECTÁCULOS

PARA HOY

ESPAÑOL.—6, Mari-Luz.—10,15, La dama del armistio.

COMEDIA.—5,30 y 10,30, Su desconsolada esposa.

ESLAVA.—6 y 10,30, Ideal concert, La fadista enamorada y La gallina romántica.

CENTRO.—6, El duelo Pérez-Gómez.—10,30, La señorita Angeles.

LARA.—5,30 y 10,30, Carrizo de la Cruz.

REY ALFONSO.—6,30 y 10,30, Te portas como quien eres.

INFANTA ISABEL.—4, El celoso extremo.—6,15, El pernillo cerrado.—10,15, El niño.

APOLO.—5,30, La leyenda del beso y La Magdalena te guía.—10, La tierra de Carmen.

ZARZUELA.—5,30 y 10, Doña Francisquita.

COMICO.—4, La rosa del mar.—6,30, ¡Calla, corazón!—10,30, Una buena muchacha.

LATINA.—6, El canal de los hijos.—10,15, Esclavitud.

CIRCO AMERICANO.—4, 6,30 y 10,30, Funciones de circo.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—10,15, Mari-Luz.

COMEDIA.—10,30, Su desconsolada esposa.

ESLAVA.—6, Ideal concert y La fadista enamorada.—10,30, Ideal concert, La fadista enamorada y La gallina romántica.

CENTRO.—10,30, El duelo Pérez-Gómez.

LARA.—6, La casa de la Troya.—10,15, Carrizo de la Cruz.

REY ALFONSO.—6,30 y 10,30, Te portas como quien eres.

INFANTA ISABEL.—6,15, El niño.—10,15, El celoso extremo.

APOLO.—5,30, La tierra de Carmen.—10, La leyenda del beso y La Magdalena te guía.

ZARZUELA.—5,30 y 10, Doña Francisquita.

COMICO.—6 y 10,15, ¡Calla, corazón!

LATINA.—6, Esclavitud.—10,15, El cardenal.

CIRCO AMERICANO.—6 y 10,15, Funciones de circo.

COTIZACIONES DE BOLSA

4 por 100 Interior.—Serie F, 70,10; E, 70,10; D, 70,10; C, 70,35; B, 70,35; A, 70,35; G y H, 70,50.

4 por 100 Exterior.—Serie F, 83,05; E, 83,05; A, 87.

4 por 100 Amortizable.—Serie C, 90.

5 por 100 Amortizable.—Serie C, 95,05; B, 95,05; A, 95,05.

5 por 100 Amortizable (1917).—Serie C, 95; B, 95; A, 95.

Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 103; B, 102,70 (dos años, febrero); serie B, 101,80 (5 por 100, un año).

Marrucos, 79,90.

Cédulas hipotecarias.—Del Banco 5 por 100, 101; ídem 6 por 100, 111,50.

Acciones.—Banco de España, 554; Español Crédito, 146; Rio de la Plata, 94; Felguera, 48,25; M. Z. A., contado, 308,50; fin corriente, 307; Nortes, contado, 309; fin corriente, 309; Metropolitano, tercera, 192; Tranvías, 86,50.

Obligaciones.—Nortes, tercera, 63,35; ídem cuarta, 63,35; ídem 6 por 100, 103,25; Especiales Pamplona, 63,00; Asturias, tercera, 64; Tanager Pez, 96,25; Riotinto, 101,75; Transatlántica (1920), 101; Chade, 101,50; H. Española, 97; Metropolitano, 106,50; Valencianas Norte, 95.

La Junta Sadical ha resuelto proceder a la nivelación de las operaciones realizadas a fin del corriente mes y del próximo febrero en acciones del Banco Español del Rio de la Plata, al cambio de 94 pesetas por 100 para ambos vencimientos.

La confrontación de saldos tendrá lugar mañana 28 y la entrega el día 29.

NOTICIAS

BOLETIN METEOROLOGICO.—ESTADO GENERAL.—A causa del rápido desplazamiento del anticiclón del Atlántico se han producido lluvias copiosas en Andalucía y de menor intensidad sobre Cantabria y Navarra.

DATOS DEL OBSERVATORIO DEL EBRO.—Barómetro, 77,2; humedad, 04; velocidad del viento en kilómetros por hora, 36; recorrido en los veinticuatro horas, 648. Temperatura: máxima, 12,6; mínima



QUINTO ANIVERSARIO DEL EXCELENTISIMO E ILUSTRISIMO SEÑOR

Don Juan Bautista Castillejo Sánchez de Tuel Molino y Ansó

Conde de Floridablanca, de Villa-Amena de Cozviljar y de Armilides de Toledo, grande de España de primera clase, marqués de Granada, patrono fundador de la Obra Pia de Lemaur, hermano agredado a la Compañía de Jesús, vicepresidente de las Conferencias de San Vicente de Paul, hermano protector de la Congregación de San Felipe Neri, socio honorario de la Adoración Nocturna, terciario de San Francisco, etc., etc.

FALLECIO EN MADRID EL DIA 29 DE ENERO DE 1919 CONFORTADO CON LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD

D. E. P.

Su desconsolada esposa, la excelentísima señora condesa de Armilides de Toledo, de Floridablanca y de Villa-Amena de Cozviljar; hijos, doña María Luisa, religiosa Reparadora; don José María, marqués de Mejorada del Campo; don Isidro, conde de Arenales; doña María de los Dolores, duquesa de Almenara Alta; doña María de la Concepción, doña María de la Consuelo y doña María de las Mercedes; hijos políticos, el excelentísimo señor duque de Almenara Alta y excelentísimas señoras marquesas de Colomo y condesa de Cahillas; hermanas, las excelentísimas señoras marquesas de Valdeflores y de Montefuerte; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes.

RUEGAN a sus amigos encomienden su alma a Dios Nuestro Señor.

Todas las misas que se celebren el día 29 del corriente en las iglesias de San Francisco de Borja (calle de la Flor), capilla del Servicio Doméstico (Puencarral, 113), noviciado de religiosas de María Inmaculada (Ríos Rosas), capilla del colegio de la Purísima Concepción (Raimundo Lulio, 8), idem de las religiosas de María Auxiliadora (Villamil, 18, Bellas Vistas), iglesia de Jerónimos del Corpus Christi (Carboneras, plaza del Conde de Miranda); todas las misas de los jueves del año y manifiesto de los domingos en la capilla de María Auxiliadora (Cuztro Caminos), la misa de once de los días 29 de todo el año en el altar de Nuestra Señora de las Tres Ave Marías (Real Iglesia de Mercedarias de Góngora), así como todas las misas del 31 del corriente. Las misas y manifiesto del 29 en el convento de Reparadoras de Valencia, idem en las parroquias de Bargas, Albolote, Nuestra Señora de las Angustias (Granada) y capilla de Loranche el Grande (Toledo) y los manifiestos de todos los jueves del año en las Eucarísticas (travesía de Belén), serán aplicados por el eterno descanso de su alma. (A 7)

OFICINAS DE PUBLICIDAD CORTES, VALVERDE, 8, PRIMERO

Los fumadores inteligentes emplean

0.15

en un librito de



0.10

en un estuche de



0.05

en un librito de



Consulta en casa del Doctor BUMKE

Señoras y caballeros

Ustedes me permitirán que me presente: soy el Doctor Bumke, especialista en KUKIROL.

Ya les habrá intrigado bastante la misteriosa palabra KUKIROL; se habrán preguntado si detrás de esta palabra no se esconde alguna Sociedad secreta que quiera atacar contra el Directorio (q. D. g. m. a.), dándose con la palabra KUKIROL la señal de una reunión en las afueras de esta ciudad.

No, señoras y caballeros. No hay que tener miedo; el Directorio no pelagra; su fama es tan grande y su labor tan eficaz como la de KUKIROL.

El fin justifica los medios, como dijo la criada cuando filtró el café por un calcetín viejo; y mi fin es dar a conocer al público en general, y a los que padecen callos, durezas y verrugas, en particular, la palabra KUKIROL, que muy pronto será conocido en el rincón más apartado de España.

Con la palabra KUKIROL les presento el mejor parche del mundo, que quita en dos días radicalmente los callos más rebeldes sin dolor y sin molestia alguna.

KUKIROL es alemán, y aunque, como se supone, Alemania ha perdido la guerra, el parche alemán KUKIROL ha conquistado todo el mundo, porque en todas partes se dice hoy: ES DE TODO EL MUNDO EL FALLO, QUE KUKIROL QUITA EL CALLO.

Ahora ha llegado KUKIROL a España y se encuentra en Farmacias, Droguerías y Zapaterías, al precio de DOS PESETAS. Si usted no encontrase en su localidad el parche KUKIROL, pídale, enviando en sellos DOS PESETAS, al

Laboratorio Hispano-Alemán. San Sebastián APARTADO NÚMERO 15

(Se continuará.)

Advertisement for TOS (Eucalyptus) medicine, listing ailments like catarrhs and colds.

Advertisement for 'UNICA CASA ORRICO' in Valencia, specializing in religious metalwork.

CONSULTA

de enfermedades de estómago, hígado, intestinos. Mayor, 41.

PARA ADELGAZAR EL MEJOR REMEDIO DELGADOSE PESQUI

No perjudica a la salud. Sin yodo ni derivados del yodo ni tyroidina. Composición nueva. Desaparición de la gordura superflua.

Venta en todas las farmacias al precio de 8 pesetas franco, y en el laboratorio PESQUI, por correo, 8,50. Alameda, 17, San Sebastián (Gipuzcoa), España.

Doña Justa Muñoz y San Miguel y Don José Díaz de la Pedraja QUE FALLECIERON EL 29 DE ENERO DE 1919 y el 16 DE SEPTIEMBRE DE 1923, RESPECTIVAMENTE

R. I. P.

Sus hijos, don José y don Juan Díaz y Muñoz, y demás familia.

RUEGAN a sus amigos les encomienden a Dios.

Todas las misas que se digan el martes 29 del actual, en la iglesia del Buen Suceso (calle de la Princesa) y una en los días 29 y 16 de cada mes en los padres Carmelitas (Evaristo San Miguel), serán aplicadas por el eterno descanso de sus almas.

Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

CONTINENTAL, la máquina predilecta



Compre el trabajo de la MAQUINA CONTINENTAL con cualquier otra marca, y se convencerán que es la mejor y más completa de las máquinas de escribir. Pídale a prueba a los agentes exclusivos:

ORBIS, S. A., MADRID.-HORTALEZA, 17.-TELEFONO 44-58 M

BARCELONA: Balmes, 12.-VALENCIA: MAR, 8.-BILBAO: LEDESMA, 18

SEVILLA: Ribera, 7.-PALMA: Quint, 7.-TOLEDO: Comercio, 14

Precedentes de cambio por la sin par máquina de escribir CONTINENTAL, se venden máquinas de ocasión de todos los sistemas, en inmejorables condiciones.

Accesorios para toda clase de máquinas. — Reparaciones en taller bien montado. Se hacen copias a máquina.

Muebles prácticos para oficinas. — Pídanse presupuestos para instalaciones completas

Advertisement for DUBOSC OPTICO, offering eyeglasses and lenses.

Advertisement for 'Liquidación' sale at 'Almacenes Castaños' until March 31st.

ANGEL RIPOLL

Baterías de cocina, de aluminio y esmaltadas, legítimas extranjeras. Estufas y aparatos de luz por petróleo. — Precios muy económicos. CALLE DE LA MAGDALENA, NUMERO 27.

Ampollas OMEGA

Para hacer LICORES, JARABES y PERFUMES

FABRICADAS EN LA SECCION ESPECIAL DEL LABORATORIO FARMACEUTICO NACIONAL

Toda persona puede hacerlos para su uso con comodidad, perfección y economía

Ampollas OMEGA para preparar los siguientes Jarabes:

Table listing ingredients for syrups: Frambuesa, Fresa, Grosella, Limón, Naranja, Piña, Plátano.

Ampollas OMEGA para preparar los siguientes Licores:

Table listing ingredients for liqueurs: Absentín, Anísosa, Benedictino XV, Kumelin, Cagnet, Licor indio, Licor de Venus, Néctar amarillo, Néctar verde, Pipermin, Sinebria, Wisky.

Ampollas OMEGA para preparar los siguientes Perfumes:

Table listing ingredients for perfumes: Agua de Colonia Cleopatra, Idem id. Electr, Idem id. Flor de Lis, Idem id. de Lavanda, Brillantina, Dentífrico rojo, Idem verde, Extracto de Acacia, Idem de Ambar, Idem de Chipre, Idem de Cuero de Rusia, Idem de Gardenia, Idem de Heliotropo, Idem de Jazmín, Idem de Lilas, Idem de Pompeya, Idem de Rosas de Oriente, Idem de Violeta, Idem Ideal, Loción al Jazmín, Idem a la Violeta, Petróleo para el pelo, Ron Quina, Vinagre de tocador.

Por estar estos productos elaborados en el LABORATORIO FARMACEUTICO NACIONAL y tener todos ellos propiedades higiénicas pueden pedirse en todas las buenas farmacias de España, y en Madrid: Alcalá, 69; Hermosilla, 52; San Bernardo, 41; Alberto Aguilera, 21, y farmacia de 'EL GLOBO'.

Se envía a provincias certificado, libre de gastos, desde 10 pesetas, remitiendo el importe por giro postal al Director del Laboratorio Farmacéutico Nacional, Hermosilla, Madrid. Al mismo costo deberán dirigirse los comerciantes, representantes y gacetas a quienes convenga la venta o la representación de este interesante producto, que tanta aceptación tiene entre el público.

EL EXCELENTISIMO SEÑOR DON VICENTE SANTAMARIA DE PAREDES Conde de Santamaria de Paredes

Senador vitalicio, catedrático jubilado y ex decano de la Facultad de Derecho de la Universidad Central, ex ministro de la Corona, ex presidente del Consejo de Estado y del de Instrucción pública, ex conde regío del Canal de Isabel II, ex vicepresidente del Instituto Nacional de Previsión, académico de número de la de Ciencias Morales y Políticas y electo de la Historia, grandes cruces de Carlos III, Isabel la Católica, Alfonso XII y Cristo de Portugal, etc.

Ha fallecido el día 26 de enero de 1924

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de su Santidad

R. I. P.

Su director espiritual, el reverendo padre Gaspar Cañada (Camilo); sus hijos, doña Isabel, doña Adela, don Vicente y don Alejandro; hijos políticos, don Domingo Mendizábal, don Francisco de Anzoriz, doña María Conradi y doña Ana María de Rato; nietos; hermana, doña Luisa (ausente); hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes.

RUEGAN a sus amigos les sirvan encomendar su alma a Dios.

La conducción del cadáver se verificará el domingo 27, a las ONCE DE LA MAÑANA, desde la casa mortuoria, calle de Campanar, 20, al cementerio de la Sacramental de San Lorenzo.

(11)

# CUBIERTAS Y TEJADOS, S. A.

## COMPANIA GENERAL DE CONSTRUCCIONES

MADRID:  
Alcalá, 60

BARCELONA:  
Paseo Gracia, 16

VALENCIA:  
Pza. Canalejas, 12

# CUBIERTAS DE PIZARRA NATURAL

Las más antiguas y resistentes.

¡Absolutamente impermeables!

A pesetas 5,80 el metro cuadrado.

Incluso colocación.

Agencia anunciadora ENRIQUE DE LAGUNO, Navas de Tolosa, 5. Teléfono 51-26 M.

## “PURGANTE 1919”

Recomendado por eminentes doctores como el más eficaz, agradable e inofensivo. Precio, 30 cts. De venta en farmacias y droguerías.

## REGALAMOS

12

COCHES-CUNA DE LUJO PARA NIÑOS

de un valor no menor a 250 pesetas cada uno, o esta cantidad en metálico



A LAS MADRES

que alimentan sus criaturas con

# MAIZ Y AVENA

LA NUTRICION POPULAR NATURAL

Nuestro MAIZ Y AVENA es, por la cuidadosa transformación de sus materias nutritivas en forma fácilmente digestiva.

UN EXCELENTE ALIMENTO PARA NIÑOS

Se compone de la tan nutritiva fécula de FLOR DE MAIZ y la tan fortificante HARINA DE AVENA, especialmente cocida y tostada, conteniendo en estado natural gran cantidad de albúmina, materias grasas e hidrocarbónicas, y además substancias minerales, como sal fosfórica, acid. licit., fósforo y hierro, que asignan tanta importancia en la nutrición de las criaturas y que dan a nuestro producto su grandísimo valor.

Preparado con leche, en forma papilla, MAIZ Y AVENA es un alimento verdaderamente ideal, sobre todo en el desarrollo y avanzado de la criatura.

Debido a la torrefacción de las primeras materias empleadas,

Nuestro MAIZ Y AVENA no se agria

Mjense bien en las DOS palabras MAIZ Y AVENA, y que cada paquete cueste

JNA PESETA CON VEINTICINCO CÉNTIMOS

Cada paquete lleva la hoja explicativa para obtener fácilmente

Los 12 coches-cunas de gran lujo para niños que regalamos

De venta en las buenas tiendas de comestibles de toda España

Gustavo Flamme y Cía. Productos alimenticios.—SAN SEBASTIAN



## Acatarrado!

Pronto algunas cucharadas de PECTORAL RICHELET y no será nada. Fiebre, tos, cansancio, van a desaparecer, y la enfermedad está ya fuera de cuidado. En cuanto salga a la calle y durante sus ocupaciones del día haga usted uso de las PASTILLAS RICHELET, verdadera poción seca, especialmente creada para perfeccionar la acción del PECTORAL RICHELET. En casa el PECTORAL RICHELET y para afuera las PASTILLAS RICHELET.

El PECTORAL y las PASTILLAS RICHELET se venden en todas las farmacias y droguerías. Las PASTILLAS se venden a 1,70 la caja, y caso de no encontrarlas diríjase en seguida al Laboratorio Richelet, San Bartolomé, 1, San Sebastián.

## ESTUDIOS DE DERECHO

INSTITUTO FORENSE.—FERNANDO VI, 19, 1.º Preparación para la Central, Murcia y Salamanca. Internado con material completamente nuevo. Profesorado especializado en toda clase de oposiciones.

Los purés de legumbres y harinas alimenticias DE «LA AGRICOLA SEGOVIANA» reúnen propiedades higiénicas de indiscutible valor, además de su grato sabor, y deben adquirirse en buenos ultramarinos. Enviamos a provincias facturado, remitiendo 10 pesetas por giro postal a R. Mesa Condo Cheto, 5, Segovia. Comerciantes pidan a dicho señor tarifas de precios con condiciones sin competencia.

Quiosco de EL DEBATE CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

## GREMIO MAESTROS CANTEROS

(QUINTA BASE) celebrará juicio agravios día 31 actual, seis tarde, en secretaría Sociedad (San Bernardo, 65), donde está expuesto el reparto.

## La Pensión Palomar

Desde el 1 de febrero trasladada su antigua casa, Gran Vía, 7, a la Avenida de Pi y Margall (segundo trazo Gran Vía), por simplicidad y mejora de local, instalado con todos los adelantos modernos. Única casa para familias y fijos. Pensión desde 12,50 a 25,00.

Electricidad en general. Instalaciones de todas clases a precios económicos. Hago presupuestos. Avisos: CONDE DE XIQUENA, 12.—TELEFONO 19-92 M.

## SABAÑONES, GRIETAS

Curación sorprendente: «POMADA ANTISEPTICA» DOCTOR FIGUERAS (JAEN). FARMACIAS, 2,35 TARRA



para CONVALECIENTES y PERSONAS DÉBILES a el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, fatiga, raquitismo, etcétera. FARMACIA ORTEGA.—LEON, 13.—MADRID LABORATORIO: PUENTE DE VALLECAS

## AUTOPIANO

Planos automáticos de las últimas marcas KRANCH & BACH "STERLING" "DECKER" VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO GRAN REPERTORIO DE ROLLOS OLIVER, Victoria, 4

VINOS FINOS DE MESA Tinto corriente, 7,50. Tinto añejo, 9,50. Tinto de Valdepeñas, 10. Blanco añejo, de primos, 10. 16 litros. Rioja tinta, clarete, las 12 botellas, 10,80. Envío a domicilio. ESPAÑA VINICOLA.—SAN SEBASTIAN, 8.—Teléfono 3.909



ARCAS para caudales y cajas fuertes. Precios sin competencia en igualdad de peso y tamaño. Pedir catálogo a Matías Gruber, Apartado 185, BILBAO.

## EL DEBATE

COLEGIATA, 7.

## ALQUILERES

PISO 2.º, trece habitaciones, baño, tres miradores, rodeado jardín, 200 pesetas. Tercero, con diez, terraza, 150. Pilar, 67.

## AUTOMOVILES

AUTOMOVIL Victoria, seminuevo. Principio de Vergara, 14, segundo centro; de cuatro a cinco.

## COMPRAS

SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870 Cruz, 1, Madrid.

## DEMANDAS

SEÑORA formal cuidaría enfermos, acompañaría señora, señorita. Razón: Huerteca, 61, segundo, centro derecha.

## ESPECIFICOS

FRIGICION CEREJO cura reumatismo articular y toda clase de dolores.

## OPTICA

PARA conservar vista, cristales Puntal Zeiss, Casa Duboc, óptico. Arenal, 21.

## VARIOS

JINEMATOGRAFO, selección Mavi. Películas escogidas a base de arte y moralidad. Depósito: Rodríguez San Pedro, 57, Madrid.

## RELOJERIA

Imael Guerrero. Composturas económicas. Garantía un año. Cristales de forma 3 pesetas. 11, Fuentes, 11 (próximo Arenal).

## MONTANO

Planos de esta incomparable marca. Calle de San Bernardino, 3.

## VENTAS

ANTIGUEDADES, cuadros preciosos. Galerías Ferreras. Carretera del Dest. 3 (Ventas).

## MAQUINAS

Cornely, vauclain, 6, venta, arreglo. San Joaquín, 6.

## Mariquitas

Recortables. Acaban de publicarse los números 73 a 79. «Marigueta, reina de Inglaterra»; «Marigueta, reina de España»; «Marigueta en la playa»; 10 céntimos hoja en todas las librerías. Por mayor, Hernando, Arenal 11, España, Preciados, 7.

## BOLSA DEL TRABAJO

H. A. P. R. E., hija, educada, cuidaría caballero con hijos. Dentro, fuera. Exposición Oporto. Bordadores, 8.

## COCINERA

Barquillo, 1.

## TELEFONOS DE

EL DEBATE Redacción ..... 365 M. Administración ..... 363 M.

## ¡NERVIOSOS!

Basta de sufrir inútilmente, gracias al maravilloso descubrimiento de las Grageas potenciales del doctor Soivré

que curan pronto y radicalmente por crónicas y rebeldes que sea la Neurastenia (vigor sexual), pociencias neurárgicas, espartores (debilidad sexual), cansancio mental, pérdida de memoria, dolor de cabeza, vértigos, debilidad muscular, fatiga corporal, temblores, dispepsia, palpitaciones, histérico, trastornos nerviosos de las mujeres y todas las enfermedades del cerebro, médula, órganos sexuales, estómago, intestinos, corazón eléctricos, que tengan por causa, u origen agotamiento nervioso.

Las Grageas potenciales del Dr. Soivré más que un medicamento son un alimento esencial del cerebro, médula y todo el sistema nervioso, aumentando el vigor sexual, conservando la salud y prolongando la vida, indicadas especialmente a los agitados en su juventud por toda clase de excesos (viejos sin años), a los que verifican trabajos creativos, tanto físicos como morales o intelectuales, espartores, escritores, artistas, comerciantes, industriales, pensadores, etc., consiguiendo así, hombres de ciencia, financeros, etc., todas las fuerzas o ejercicios fácilmente y disponiendo el organismo para que pueda reanudarlos con frecuencia. Basta tomar un frasco para convencerse de ello.

Agente exclusivo: HIJO DE JOSE VIDAL Y HERAS (S. en C.), MONCADA, 21, BARCELONA. Venta a CINCO PESETAS FRASCO en todas las principales farmacias de España, Portugal y América.

## VINOS Y COÑAC

Casa fundada en el año 1730 PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharnudo, vitado el más renombrado de la región. Dirección: PEDRO DOMEQO Y CIA., Jerez de la Frontera

## PARA LA TOS

GARGANTA Y BRONQUIOS CAMELOS PECTORALES CENARRO (al eucalipto y savia de pino) Desinfectantes del aparato respiratorio. Caja, 35 y 70 céntimos. En farmacias y droguerías

## VINOS, COÑAC, VERMOUTH

CASA FUNDADA EN 1810 PROPIETARIOS: J. SANTAMARÍA Y C.ª S. EN C.

## JOSÉ PEMARTÍN

JEREZ DE LA FRONTERA